

## 第九十六回 參議院公職選挙法改正に関する特別委員会公聴会会議録第一号

昭和五十七年七月六日(火曜日)  
午後一時四分開会

## 委員の異動

七月二日

辞任

福間 知之君

七月五日  
辞任  
関口 恵造君

福間 知之君

出席者は左のとおり。

委員長

理事

事務局側

議員

補欠選任  
本岡 昭次君  
上田 稔君  
玉置 和郎君  
中西 一郎君  
降矢 敬義君  
村上 正邦君  
赤桐 操君  
多田 省吾君  
井上 孝君  
小澤 太郎君  
小林 国司君  
斎藤栄 三郎君  
田沢 智治君  
玉置 和郎君  
鳩山威一郎君  
藤井 孝男君  
宮之原貞光君  
本岡 昭次君  
矢田部 理君  
大川 清幸君  
峯山 昭範君  
近藤 忠孝君  
栗林 鞍司君

委員以外の議員

青島 幸男君

中山 千夏君

前島英三郎君

改正する法律案(第九十五回国会参第一号)及び公職選挙法の一部を改正する法律案(参第二号)について、七名の公述人の方々から御意見を伺います。

この際、公述人の方々に一言ございさつを申し上げます。皆様には御多忙中のところを御出席いただきましてまことにありがとうございました。委員会をしてまいりたいと存じておりますので、よろしくお願ひを

申上げます。

次に、会議の進め方について申し上げます。

まず、お一人十五分程度で順次御意見をお述べをいただき、その後、委員の質疑にお答えをいただきたいと存じます。

それでは、まず佐治公述人にお願いをいたします。

佐治公述人。

○公述人(佐治敬三君) ただいま委員長から御紹介をいただきました佐治でございます。

私は、憲法学者でもございませんし、また選挙制度についての知識もわめて浅薄でございます。

全国区に立候補いたしました親友の応援をいたしました経験がございますので、この経験に基づく実感あるいは庶民的感想といった立場から意見を述べさせていただきます。

私が応援をいたしましたのは長年の親友、現在

自由民主党の地方区議員でございます。

彼が参議院に出馬いたしましたのは昭和四十八年

の参議院大阪地方区の補欠選挙が最初でございま

した。前議員の逝去のあとを受けまして急遽立候

補したのでございますが、経済界からのいわゆる

輸入候補でございますと不備のまま選挙戦に突入を

どちらかといいますと不備のまま選挙戦に突入を

いたしました。

そのため選挙戦では、全くのボランタリーグ組織

といいますか、あるいは市民の政治参加と言つて

もいいかと思いますが、青年会議所のOBや現役

の仲間連中が急を聞いてはせ参じまして、梅田や

難波や大阪の繁華街でビラを配りましり、選挙

の宣伝カーに同乗して大阪府下を走り回ったので

あります。結果は遺憾ながら共産党的な脱タケ子

先生に僅差で敗れました。投票日が雨でございま

して票が開かず、特に齊藤先生のお住まいの西淀

川区で差がついたようあります。

応援した者として振り返ってみますと、敗者は

いたしましたけれども一種の充実感がございました。

これは大阪という限られた地域を大阪育ちの

私が回りながら選挙民の反応を肌で感じたとい

ところから出てくる実感ではないかと思います。

何か理屈を超えたものかもしません。候補者本

人も同様の思いをしておつたと思うのであります。

ところが、全国区ということになりますとこ

うした感覚が全く失われてしまつております。

二回目の体験は昭和四十九年の全国区参議院選

挙の応援であります。幸いに当選はいたしました。

けれども、このときはまるきり選挙を応援してお

るという手ごたえさえはつきりいたしません。よ

し今度こそは張り切つてひとつ彼を当選させてや

ろうと思いましたけれども、全国八千万の有権者

のどこに的をしばつて、だれを対象として運動を

していったらいいのか全く五里霧中であります。

その前のときとは打つて変わりまして早くから立

候補の意思を表明しておりましたし、またいわゆ

る支持母体も青年会議所だけではなくに薬品業界

という候補者の出身業界も加わっておつたのであ

りますけれども、政治目的の組織とは違いまし

て、こうした青年会議所にしましても薬品業界に

いたしました。

こういった組織は全国対象の選

○委員長(上田稔君) 本日の会議に付した案件  
○公職選挙法の一部を改正する法律案(第九十五回国会金丸三郎君外四名発議)(継続案件)  
○公職選挙法の一部を改正する法律案(宮之原貞光君外二名発議)

○委員長(上田稔君) ただいまから公職選挙法改正に関する特別委員会公聴会を開会いたします。まず、委員の異動について御報告いたします。去る二日、福間知之君が委員を辞任され、その補欠として本岡昭次君が選任されました。また、昨日、関口恵造君が委員を辞任され、その補欠として玉置和郎君が選任されました。

○委員長(上田稔君) 本日は公職選挙法の一部を

同じようく大阪の梅田や難波でピラを配ったのでありますけれども、全国区となれば、どれだけがこれ聞いておるんやろなというような感じであります。全国を回るといいたしましても、わずか二十三日の間に四十七都道府県を回り切れるものではございません。選挙期間の制約を除きましても、八千万の有権者に個々の候補者がアピールするという仕組みには大きな限界がございます。いらだちと空回りのうちに選挙が終わりましたが、たまたま台風で伊勢市周辺の投票日が全国より数日おくれました。よしここで――このときまでは遺憾ながら彼は六年議員ではございませんで三年議員でありました。「一・三(參)議員」だというようなことを言うておりましたけれども、ここでひとつ、もう一步で六年議員の席に入れるんだと、長靴を履きまして水浸しの伊勢へ駆けつけまして、青年会議所のOB、現地の青年会議所の人たちと一緒に水害のお世話をしながら選挙の応援をしたのです。このときの充実感は地方区応援のときあるいはそれ以上のものがござります。

無我夢中の二十三日間が終わってからの実感を一言で申しますと、全国区参議院選挙とは風の中に灰をばらまくようなもので、手ごたえ、反応といつたものがまるでつかめないということになります。かつ、青年会議所というようなボランタリーの組織ではとても太刀打ちのできない壁を感じるえたの知れないものであるということです。ういっただ疑問をぬぐい去れないのです。

以上のような体験の中から私の心に生じましたのは、現行の参議院全国区制への疑問であります。まず第一に、定められております二十三日間ではどうのうにして候補者が全国を回って支持者に訴えることができるか。必ずしも法は全國遊説を強制しておるわけではございませんけれども、こういった疑問をぬぐい去れないのです。

た、生身の人間でございますので、この二十三日間に全国区を駆けめぐるということの過酷な肉体的な負担は大変なものであります。昭和五十五年六月の選挙で、八十七万票を獲得して全国区に当選されました向井長年氏が当選証書を手にされることなく亡くなられた、まことにお氣の毒であります、党及び御本人の無念さはさぞやと思う次第であります。が、自由民主党的村上孝太郎さんも、私の記憶によれば同様の事例であったと思います。まことに全国区参議院議員選挙というのは非人道的な感じでござります。

問題は、期間だけではなしに、ポスター一枚、はがき十二万枚、自動車三台、これだけで二十三日の間にいかにして全国に浸透を図ることができるか、有権者の信を問うことができるか、はなはだ疑問であります。私は、現行公選法は参議院全国区に関する限り全く実情と遊離し著しく形骸化していると申し上げたいと思います。

第二は、いわゆる地盤、支持組織の問題であります。法定の選挙期間内といった短期決戦に勝ち抜くためには、平素から長期にわたって政治を目的とした支持組織の維持拡大が必要なこと、そして本番突入以前に支持組織がいかに結束をしておるかが当落を決めるのであるという事情は、先生の方の方が十分御承知のことかと存じます。政治そのものを目的としない青年会議所といったような、ボランタリーな緩やかな任意の組織ではどうてい対抗は不可能であります。良識の府と期待されておる参議院に当選するためには、しっかりとひもつき——余り上品な表現ではございませんが、でないとダメであると思ひますと、いささか割り切れない感じを抱きます。

第三は金の問題であります。私の友人候補への応援は主として肉体労働のサービスでございまして、彼が幾らお金を使つたかということはつまらないにはいたしておりますが、たまたま藤井三郎先生の「誰もいわない政治の内幕」を読んで、さこそと感じたのであります。先生によりますと、自宅敷地を含められて五億円以上の金をお

使いになつたと。私の友人であるその議員も家屋敷を手放したと聞いております。参議院全国区で当選するには一財産つぶしてしまうのかと寒けを感じた次第でござります。これでは金や組織のない人は立候補不可能であり、すぐれた人材による理性の府という参議院の理想が急速に失われていったのも無理なからぬことかと思います。

以上は立候補者応援の経験からのお見解でございますが、次に有権者の立場から発言をさせていただきます。

百人以上の候補者の中から有権者はどのようにして一人を選ぶのか。テレビやラジオの政見放送のすべてを聞いてその中から一人を選ぶという判断を下すのは不可能であります。選舉公報にいたしましても、これを隅から隅まで真剣に読んで一人を選ぶというのも困難であります。またポスターというものは単に印象を与えるにすぎない。はがきは、まだ来たかと、これまでどれだけ判断の材料になつておるか疑問であります。全国区の場合、上ほど知名度の高い人かあるいはブランク管等で同じみのある方、組織の代表者以外は実際選びようがないというのが実情であります。自信のない投票がさまざま弊害を呼んでおることはもう申し上げるまでもないと思います。

また、比例代表制になりますと、参議院が人物本位から政党本位になつてしまつという制度上の反論もございますが、私の庶民的感覺からすれば、有権者が参議院全国区の立候補者の中からこれぞという人を選ぶには、特定の知名人を除けば政党本位にならざるを得ないのが実情ではないかと思うのであります。

また、政党本位か人物本位かという議論の立て方にも疑問を感じます。よい人物を擁していない間だますこと、大せいの人を一回だけだますことはできるが、大せいの人を長い間だますことはできないという言葉がござります。実はこれはリ

ンカーンの言葉を宣伝広告の方に引用をしておる  
言葉だそうであります。政党にしろ人にしろ、長期  
にわたって選ばれるには有権者の信頼がなければ  
ならないわけであります。

この問題に限つて言えば、もし政党が候補者名  
簿に不適当な人を挙げ続ければ最終的に有権者の  
批判を受けることは明らかであり、人物本位とい  
う観点に努力しない政党は必ず報いを受けると思  
うのであります。したがつて、この参議院全国区  
につきましても、私は政党か人物かといった二律  
背反の問題とは考えません。

金のかかる選挙、候補者の負担、有権者にとって  
も候補者の選択が困難であるといった現在の参  
議院全国区制の手詰まり状態を解決するものとし  
て、公職選挙法の一部改正として提案されており  
ます。比例代表制は検討に値する案かと思ひます。

政党を単位として選択することになれば、候補  
者各人がそれぞれの支援団体維持拡大のために金  
を使う必要がなくなり、選挙中の心身的負担も少  
なくなるでしようし、また当選して議員となられ  
た場合にも、地盤維持に気を使うよりは国政への  
専念が可能になります。有権者にとりましても選  
択が容易となり、無効票の減少、貴重な票が生か  
されるというメリットがあろうかと思うのであり  
ます。

最初に申し上げましたように、私は選挙制度の  
専門家ではございません。したがつて、改正案が  
ベストだと断言するだけの勇気はないわけであります  
が、また私の気づかない問題点もあるうかと思  
います。ただ、私の体験や見聞した範囲から判  
斷いたしまして、新しく提案されております制度  
はよりベターではないかと存じまして、改正案に  
賛成をする次第であります。

最後に一言だけつけ加えさせていただきます  
が、本件は日本の選挙制度にとりましては大改革  
であります。国民の合意を得るために十分な努力  
をされることを特に希望いたしまして、公述人と  
して意見発表を終わらせていただきます。

○委員長(上田稔君) ありがとうございました。



きつかけといたしまして、同じ選挙と申しましても、選挙の意味と内容に非常な相違が起つてきているわけです。終戦前はほかにやる人がある。その本業でやる人に対して力をかけておつたのが、今度はわれわれがやらなければだれもやらぬ」と語つておられます。

行事としての選挙から、戦後は国民が主体となつた選挙、つまり国民が自由に態度を表明し、討論し、納得し、そこで形成された意思に基づいて投票するという選挙が目指されなければならなくなつたのだと思うわけです。天皇の政治を協賛するためには国民党は選挙に参加するのではなく、生命、自由、平等などの基本的人権をよりよく保障する議会、政府を構成するために国民党は選挙に参加するのであって、選挙権はいわば基本的個人権保障の基盤とも言えるものだと思います。この選挙権を公共の福祉などの抽象的な理由によつていかようにもでも制限できると考えるのは戦前と戦後の憲法の違いに目をつぶつたものであるというふうに考えます。

ところが、選挙権のこの重要な性格を尊重し、歐米では選挙を社会の政治的行事と位置づけているのに対し、わが国では依然として国家の行事的色彩を色濃く残しています。欧米では自由が原則とされている選挙運動が、わが国では包括的に禁止し限定的に解除するという禁止が原則とされ、戸別訪問や文書活動などを広範に規制しているのはその端的なあらわれだと思います。選挙権が国民の権利であることを重視して、アメリカでは一票の価値の一対一・四六の格差をも違憲としその是正を命じているのに対し、わが国では一対五・七三もの格差が放置されているのもそのあらわれだと思います。

しかも、戸別訪問の自由化や議員定数の是正に関しては、すでに国民の広範な運動が起こっており、裁判所もしばしば違憲の判断を下しております。鈴木首相の言によれば、議員定数の是正については各党間の協議をまつてということですが、

ここにも選挙権を国民の権利の立場からではなく、政党の利害の立場からしか見ない戦前の癡想が残っているように思います。もちろん、政党間の争いの土俵に関する選挙法という問題ですから、私は政党間の協議が必要はないというふうには申しませんけれども、このいま出されている公職選挙法の二つの案のようく政党間の意見が真っ二つに分かれている問題でもあって提出し成立を図ろうとしていることを見れば、政党間の協議という言葉も全く矛盾した都合のよいときだけの言葉のように思えてなりません。

ともあれ、今回の自民、社会の両党の案のようくに、名簿提出の資格要件や選挙運動の規制など、ますます国家管理選挙的性格を強めようとする案は、国民主権に逆行し、わが国の民主主義を一層危機に追い込むものです。真に議会制民主主義の発展を望むならば、憲法に違反する選挙運動の規制あるいは名簿資格要件などという一切の規制を行わない比例代表制を検討すべきであると思います。また、選挙運動の自由化や議員定数のは正についても、口先だけではない真剣な取り組みを行う必要があると思います。

最後に、公職選挙法というのは立法者が立法者に関する法律をつくるという他の法律にはない特殊な性格を持つています。ともすれば党利党略、国民無視の問題が起くる可能性を強くはらんでおります。世上Xデーなどという言葉が言われ、強行採決が予定されているということまで言われておりますが、私はもつと多くの国民の声を聞き、慎重に審議されることを特に強調しておきたいと思います。

終わります。

○委員長(上田稔君) ありがとうございます。

次に、富塚公述人にお願いいたします。富塚公述人。

○公述人(富塚三夫君) 私はまず選挙制度改正の必要性について申し上げてみたいと存じます。第一には、幅広い国民の代表を国会に送らなければならぬということあります。

現状、自民党さんの場合には、高級官僚出身の方が十六名、約四〇%、あるいは新宗連、軍人恩給などいわゆる利益団体代表と言われる方が十四名、約三五%，タレントと言われる方が七名、そしてその他が三名。また社会党の場合には、労働組合出身の方が十六名、いわゆる八八%，団体が一名、その他が一名。民社党の場合にも、労働組合出身の方が五名、八三%，その他が一名。そして小会派の方々は、タレントの方が八名、その他が一名という状況になっています。

私は、労働組合の側から見ても、社会党が労働組合代表を中心であつてはならないし、もつと国民党各層から学識経験あるいは職能知識経験にすぐれた方々を代表として送るようになければならないと考えています。今日まで、社会党の場合も労働組合以外の代表を多く立候補してもらうために努力を続けてきました。しかし事実上、大選挙を得票を得るために、そのバックに組織投票を持たなければならぬこと、全国にまたがった広範な選挙運動を行うためにはかなりの資金がかかること、また一定の知名度を必要とすることなどを考慮、すぐれた学識経験者を引き出すことができなくなり、結局大きな組合から組織内候補として引き出されるようなかつこうとなってしまつています。

そしてまた、私たち内部の議論からしますと、小さな組合から立候補させることができない悩みがあります。常に大きな組合と中小の組合との対立が生まれてきています。また、三年ごとの選挙のため、表と裏、すなわち今回はこの組合代表、次回はこの組合代表という形となり、選挙の取引みたいな不自然なかつこうをつくり出してしまいます。

私は、当時の状況をよく知りませんが、昭和三十一年十二月の当時の帝国議会における参議院制度の制定のための大村国務大臣の提案説明というところについて聞きました。すなわち、地域代表的な考え方を全然考慮に入れない、もっぱら学識経験とともにすぐれた全国的な有名有為の人材を選抜す。

することを主眼とするとともに、職能的知識経験を有する者が選出される可能性を生じせしめるところによって職能代表制の持っている長所を取り入れんとするねらいがあると述べられていると聞いています。この趣旨から見ても、参議院全国区は、もつと幅広い層からよりふさわしい、有名有為の人材が選出されるよう制度の改正をすべきことが現状よりもよいと考えます。

候補者の側からすれば、当選するためには膨大な資金力と組織力が絶対的条件となるために、どうしても特定団体をバックとする人物を候補者として選ぼうとする傾向にならざるを得ません。同時に、文字どおり日本全国を走り回らなければならぬという選挙方法は、本人も運動員も過酷な肉体労働が要求されますので、一方では錢儲区あるいは残酷区などと呼ばれているのもそうしたことから出ているものと思います。

私たち臨評の大半産の組織内候補者でも、立候補いたしますと約二年間くらい家にも帰らずに寝食を忘れて全国を走り回り、身体を駆使して選挙運動をいたします。しかし、残念ながら惜敗となる人は残念な結果、家族とともに寝込んでしまって、ついに本人は病気になつて倒れられてしまつたという例もあります。

こうした候補者や運動員の実態、また膨大な資金力、組織力を持たなければ当選できないということになれば、すぐれた学識職能経験者などは立候補に二の足を踏み、結局国民各層からの有能な候補者を選ぶことができなくなります。そこで、勢い組織力をバックに持つ人やマスコミによつて知名度が売れている候補者に限られてしまふことが多いのではないかと思ひます。

そうしますと、金がなくとも、組織をバックにすると、現状よりよくなる比例代表制をとるべきだると、私は考えます。有識者の名簿をそれぞれの政党がつくり、政党本位に国民に対して信を問うること

がよいと考えます。

また、こうした選挙方式を採用する上でそれぞれの政党の良識が問われます。政党の良識ある態度を望みたいと思います。

次に、議会制民主主義下における政党の役割り及び現状の政党政治からすると、参議院の場合も政党代表とならざるを得ないと考えます。

一般的に、昭和四十五年六月の最高裁大法廷の判示にあるように、政党は議会制民主主義を支える不可欠の要素であり、国民の政治的意志を国会に反映させるための媒介として重要な機能を果たし、かつ政党を無視してはとうてい議会制民主主義の円滑な運用は期待することはできないことがあります。すなわち政党の任務、役割りを直視すれば、既存の政党に対する批判はあるにしても、また参議院が第二院だからといって、国政の場における政党の比重は上がってきてることは事実だと思います。

このように政党の現状と参議院全国区制度からして、むしろ選挙制度を政党本位の制度に改めて、政党がそれぞれ責任を持つ候補者を提示して國民の審判を仰ぐことが望ましいとして打ち出されたものが拘束名簿比例代表制であると理解しています。この場合でも、さきに述べたとおり重ねて強調したいのは、組織力や資金力、またマスコミによって知名度が高いという人たちだけがこれらるのでなく、優秀な人を政党が良心をもつて保障するものでなければならないと思います。

問題は、政党に所属しない候補者を締め出すのではないか、あるいは政党の推薦という形には多くの欠点が出てくるのではないか、またそれは憲法違反ではないかという点であります。

目下、国会の論議また新聞などによる賛否論議の意見などを聞きますと、無所属候補の立候補禁止は、憲法第十四条第一項、すなわちすべての国民は法の下に平等である、四十四第一項、議員資格の差別を禁止をしている、また憲法第十五条第一項、公務員を選定し、及びこれを罷免することは

国民固有の権利として、国民の基本的権利である

選挙権、被選挙権を規定している、そのことに制限を加えることは違反ではないかと言われています。

私は、法に対する判断は司法府が行うべきだと思いますが、立法裁量といつても無制限ではなく、日弁連も主張しているとおり、明白な合理的な理由がない限り権利は保障されなければならぬと考えます。その点、前に述べた改訂の合理的な理由からしても、若干の制約は憲法の許容範囲で憲法上の疑点もないという主張が一部にあることを承知しています。

しかし私は、憲法の精神に沿って、自民党案のようないい政党条件でなく、そこを緩めて可能な限り小会派の方々が出られるように、またドイツの緑の党のように多様な考え方の人が小さな党をつくり、憲法の趣旨を生かしていくように努力をしてもらいたいと思います。

次に、参議院の機能と政党本位の選挙との関係について述べます。

参議院の政党化を強めることは、第二院として参議院の衆議院に対するチェック機能、補完機能を喪失させる自殺行為になるのではないかという意見があるよう思われますが、私はそうは思いません。結論から先に申すならば、第二院の機能を発揮することと政党化を強めることは、決して両立できないことではないと考へるからです。

さきに申し述べましたように、議会制民主主義

議院の機能を發揮するための機構改革に熱心でないようになります。選挙制度の改革と機構

改革は車の両輪のようなもので、同時に各党が全力を挙げて取り組むべきだと考えます。

最後に、選挙法の改訂という問題は、前に述べた方にも申されましたように、国民の参政権を正しく行使させ、選ばれた国會議員は国民の意思を正しく反映させる観点でなされなければならないことは当然です。いやしくも政党の党利党略であつてはならないと思います。

さきの新聞、テレビでも改訂に伴う各党の態度などが紹介されていますが、全党的合意が得られるよう国会の場で十分審議を尽くしていただきたい。そして一致点を見出してください。それを要請いたします。

○委員長(上田稔君) どうもありがとうございます。ありがとうございます。その公述を終わります。ありがとうございました。

次に、紀平公述人にお願いいたします。紀平公述人。

○公述人(紀平悌子君) 初めに、委員長始め皆様方にこの機会を私にお与えくださいましたことを感謝申し上げます。と同時に、余りにも十五分という時間の短いことも申し添えさせていただきました。

まず私は、自民、社会両党的参議院全国区拘束名簿式比例代表制には反対の立場で意見を申し述べさせていただきます。

私は、日本婦人有権者同盟に所属し、三十三年

また、私個人の立場から申し上げますと、私は単に政治啓発活動をしてまいりましたばかりでは

なく、市川房枝その他の理想的な候補を立てて、推薦選挙を幾たびも行つてまいりました応援団の方にも加わっております。また、私自身が被選挙権を行使をいたしたこと�이回だけございます。

こういった立場から、素人の意見ではございますが、この一番聞かれていない国民有権者の側の論理に立つてお話を申し上げたいと思います。

まず、この委員会の皆様方にはすでに何回も私どもの反対の意見を申し述べさせていただいております。書面においてではございますが、それを

まず繰り返します。

反対の理由ですが、拘束名簿式比例代表制案は憲法違反であるという立場に立っております。人間が長い歴史の中でかち得た普通、平等、直接選挙の諸原則をさして合理的でない理由で改悪するものである。憲法の前文、そして十四条の一項、十五条の一項、二十一条の一項、四十四条の

書きにそれぞれ違背するという考え方です。

二つ目は、参議院の政党化を選挙制度の上から助長してしまうもので、第二院の存在意義を後退させるということです。

三番目は、選挙は国民有権者のものであるはずなのに、選挙制度審議会すら開かれないまま国民有権者無視の政党エゴの法案作成になつていること。ドント式であろうが修正サン・ラグ式であろうが、党利党略の法案である。この三点でござります。

下における政党の役割りは参議院といえども重要な役割を發揮できるよう努めるべきであるとの立場に立つて、参議院機構改革に対する同審議会の多数意見の五項目提言や、参議院改革協議会の遠藤小委員長報告の実現に全力を傾注することこそが現実的対応の方途であると考えます。

この点、私が外から見た感じでは、自民党は参

り員とは人でありますので、人を選定すると決めて憲法十五条一項に違背し、さらには選挙された議員と規定している憲法四十三条第一項にも文言上違反すると考えられます。

また、実質的には、平等、普通、直接選挙の四大原則を、金がかかり過ぎる、候補者の労苦が大変だ、国民が候補者がわからない、PRも大変だとうふうな理由で改悪し、国民の参政権に制約を加えるものです。

参政権は、憲法上いわゆる自然権とは違う、公共の福祉により制約できるのだ、そして憲法四十四条、四十七条により、議員選挙人の資格は四十四条、選挙区、投票方法その他選挙に関する事項は法律に任せられているのだから国会の裁量などというふうな意見があるようですが、私は参政権こそが国民の基本的人権を保障する手段的な権利として最も重要な権利であると考えています。

そこで、私たち有権者がこの法案が成立したらできなくなることを申し述べてみます。一つは、無所属の候補者を選ぶ自由が否定されます。二つ目は、名簿提出資格のない政党または団体を選ぶ自由が否定されます。三番目は、資格を持った政党に所属をする特定候補者、だれだれさんですが、それを選ぶ自由が否定されます。

さて、自民党案の言うメリットとは、提案理由及び本会議、委員会等での説明や御答弁によれば、金のかからない選挙になる、候補者の労苦の解消、選ぶ手がかりの保証、この三点です。しかし、果たして金がかからなくなるのでしょうか。そもそも選挙に金がかかるのは選挙期間中ではなく、後援会による事前運動に金がかかるのです。なぜならば、選挙終了後、法定選挙費用内ですべての運動母体が届け出をしていくわけですから、それは証明されると思います。事前の金の流

れをやめさせる方向で改正をしなければ、実際に  
は金のかからぬ選挙にはならないのです。その点  
で、期間中の候補者の負担軽減のみを配慮する当  
法案は土台ピントがはれていると思います。

また、比例代表候補は従来の全国区の選挙運動  
的なことはできないとしていますが、昨年十月  
二十一日の当委員会で、金丸三郎議員は村上正邦  
委員の質疑に対し、名簿登載候補も選挙区選舉の  
応援に行くとか、従来の支持団体をフルに活躍し  
てもらう方法を講じてもらう。だから、名簿に入  
つてしまつてホットスプリング・スリーピングな  
どというふうな事態は生じないと答弁し  
ています。これでは、比例代表候補は労苦が消耗  
されるどころではなく、また候補の後援会も大分  
動くようですから、実際の選挙運動態様によつて  
は、選挙期間中の金は現行制度のもとでのそれと  
大して変わりはないのではないか。どうか。

自民党法案第百七十八条の三の私の読み方がも  
し間違いでなければ、選挙区選出議員候補はその  
選挙運動で比例代表選出議員候補の選挙運動を背  
負つて行えるようですから、労力的、経済的な負  
担が現在の地方区の候補、選挙区選舉候補にふえ  
てくるのではないでしようか。

次に、これはすでにちまたで懸念されているこ  
とですが、候補者名簿登載の順位に関して登載権  
者への贈収賄の問題が挙げられます。自民党案で  
は、二百三十四条の三の第一項、第二項で名簿登  
載権者による受託収賄罪とその罰則、三年以下の  
懲役または三十万円以下の罰金、それが規定され  
ていますが、登載権者の認定そのものが困難であ  
り、あっせん収賄や事後収賄の処罰規定がないこ  
と、刑罰が刑法の受託収賄罪百九十七条一項、七  
年以下の懲役と比べて半分以下であることなど、  
欠陥だらけで実効性には乏しいと思います。

自民党の案のメリットの三番目、選挙区が広域  
で有権者の選ぶ手がかりが不十分なのを解消して  
あげましょう、そして政党が責任を持つて政党名  
簿で投票を受けとめますということですが、確かに  
に全国区はだれに入れたらよいかわからないとい

う有権者の声はあります。ですけれども、それだけ間接選挙にしてしまうことは国民有権者の政治的教養や判断力をもろに否定してしまったことになります。

それに有権者の政治意識調査、これは少し前、五十二年の五月の共同通信ですけれども、全国区は広過ぎてわからないから変えた方がよいと答えた有権者は二六・九%、現行のままでよいとした人は三九・七%で、はるかに上回っています。

わが国に議会制度が取り入れられて九十年余り、戦後三十五年、人に投票することが国民に定着しています。政党名簿に投票を強いることは、有権者に困惑や混乱、そして政治不信をさえ招くことになるでしょう。

このように考えてくると、選ぶ自由の制約の代償として国民有権者が得る福祉はほとんど見るべきものになくなってしまいます。

自民党は、拘束名簿式比例代表制合憲論の中で、政党こそ国民の政治的意志を反映する存在だから、その優位性ゆえに参政権の自由を制限することは憲法十三条にいうところの公共の福祉の範囲内であると主張していますが、果たしてそうでしょうか。現実に政党は国民の意願を反映するところまで成熟していないと思います。

五十五年五月の朝日新聞による参議院選挙本部の政治意識全国世論調査によれば、投票する人を決めるときは人柄で決めると答えた人が五三%、同年六月の毎日新聞の同様の世論調査によれば、候補者選びの基準として政党や団体を挙げているのは一四%にすぎず、六七%の人が人間中心の選択をしています。

五十五年六月のダブル選挙で、全国区では無所属候補者が有効投票の一四・四%の得票率を示しており、市川房枝、美濃部亮吉、青島幸男、中山千夏議員など、無所属または無党派的な候補者が高位置に選んでいることを考えると、参議院にはは當選していることを考えるとき、参議院にはは當選するより人を期待している国民の意思が明らかであります。ロッキード判決で有罪となつた党員の議員もさされらず、灰色議員の証人喚問すら実現

し得ないような日本の政党の現実の中では、国民党から代表者の選択を白紙委任できることではどうぞいりません。

百歩譲って、政党の将来性に期待するとして、白紙委任には保証が欲しい。案の二百五十一條の二によれば、連座制の適用は党のする選挙には適用がないが、党が違法行為をした場合、どのようにだれが責任をとるのでしようか。名簿登載候補当選者が万一党籍変更した場合、有権者の信託は裏切られます。政党の分裂や合同、再編成があつた場合、どこがどうやって担保するのでしょうか。また、名簿は五人ないし十人寄れば提出できるとされていますが、背番号候補的な名簿も政党と認め、国民の税金を公営部分に支払うのでしょうか。これらの有権者国民あるいは納税者の疑問に法案は答えてはいません。

本法案を撤回し、金のかからない選挙には企業献金を禁止する方向での政治資金規正法の改正、公正な選挙制度のためには、五十一年四月、私どもの訴訟に対し、違憲と断ぜられた議員定数不均衡は正の法改正を第一優先順位として着手すべきだと思います。

少し時間が余ったと思いますけれども、これで一応やめさせていただきます。

○委員長（上田稔君） ありがとうございます。

次に、原公述人にお願いいたします。原公述人。

○公述人（原龍之助君） ただいま御紹介にあずかりました原でございます。

今回の法律案について私の考え方を述べさせていただく前に、大変恐縮でございますが、順序として憲法は一体参議院にどういう機能を果たすこと期待しているかという点でございますが、もうこれは改めて申し上げるまでもございませんが、一口に言つて参議院は衆議院と違つた機能を果たしてもらいたい。権限は弱いけれども、衆議院の審議の過程において必ずしも正しく反映されない国民のいろいろな意見あるいは利益を正しく反映し、そして衆議院に対するアドバイスと申し

ますか、警告を発し、そしていわば補正的な、批判的な機能を果たすこと期待していると考えるわけでございます。

どうすれば参議院がそういう期待にこたえることができるか。これは一つは選挙制度の問題であり、一つは参議院の運用の問題であろうと思うのでございますが、ここでは選挙制度の問題に限つて申し述べますと、現在の参議院の選挙制度について見ますと、もっぱら不合理な点と申しますか、弊害が全国区制度にあると思うのであります。これは先ほどからの方々の指摘でもはや申し上げることもございませんが、候補者側からいたしますと区域が広過ぎて費用と労力がかかります。有権者側からいたしますと候補者の選択が困難である。また、選挙が組織を中心として争われ、この組織の系列が政党と結びつく、参議院の政党化を助長している。また、選挙が人気投票化して特定候補者に投票が集中する、チェックの方法がない。とりわけ、いろいろな弊害ござりますけれども、参議院の政党化ということが参議院に対する期待を裏切っていると思うのでございます。

そこで、全国区の選挙制度を考える場合に政党化をどう見るかということが問題でございます。

この点は選挙制度審議会に参加させていただいた一人としてすいぶんこの問題は論議したわけでございますが、しかし議会政治は政党が主体となつて運営され、選挙が政党を土台として争われる以上は、政党化は必然的な傾向で避けることはできないと私は思います。むしろ参議院の政党化を前提としたしまして参議院の独自性を發揮するような選挙制度を考えるべきであると思うわけでございます。そういう意味において今回の比例代表制は参議院にふさわしい選挙制度ではないかと思うわけでございます。

その理由いたしましては、選挙が個人本位から政党本位に、選挙運動は政党が主体となって行われる、そこに金のかからない明るい選挙の実現が可能となるのではないか。また、名簿式の採用は政党が当然候補者を厳選することになって、從

来金がかかるとかあるいは選挙運動を好まないた

めに立候補しない人物もとのリストに載せることができる、参議院にふさわしい人物の選出が期待できるのではないか。また、比例代表制は何よりも国民の意思を公正に反映する、かつ少数代表の議席をも確保するという利点があるということです。また、従来の全国区選挙の結果は各党の得票率と議席とがほぼ一致している、実質的にはすでに比例代表の効果を上げている、そういうふうな意味におきまして制度としてこの選挙方法を採用する素地ができ上がっているというふうに考へるわけであります。

私は、先年イギリスの下院でございますが、総選挙の実態を見ましたときに、選挙が政党本位、政策本位で争われる。選挙運動の主体は政党であり、候補者の選定は地区政党に由来している、地区政党は候補者を厳しく選ぶ、地区政党がその候補者に選挙資金を交付する、そういう意味において金がなくとも有能な人、出たい人よりも出でほしい人が選ばれる、平等に選ばれるというチャンスが保証されている。それに加えて国民の高い政治意識に支えられまして選挙違反がない、まことにうらやましく感じたわけでございます。

もちろん、衆議院議員の選挙についても個人本位から政党本位の選挙に改める必要があると思うのですが、しかし憲法政治は政党が主体となつて運営され、選挙が政党を土台として争われる以上は、政党化は必然的な傾向で避けることはできないと私は思います。むしろ参議院の政党化を前提としたしまして参議院の独自性を發揮するようなら、元来議員の選挙は国政運営の中心となる国民におきましても、今後選挙運動の許容範囲と國の財政力を考えまして、合法的な選挙運動の費用を国が負担するということにすることが望ましいのではないかと思うわけでございます。

それからもう一つ、この比例代表制の採用は、ただいま申し上げましたように全國区に金がかかることで、当選人はいずれも憲法による選挙であることが、金のかからないといふことはむしろ比例代表制の付随的な効果である。この制度の本来の趣旨が、代表の公正、少數代表の議席を確保できる、このことが制度の基本的性格であろうと思うのであります。

また、この制度の導入によりまして、今日価値観の多様化した各国民の利害を参議院に反映し、そして政権担当の政府をつくる衆議院に対し批判と補正の機能を果たすことができるという意味において、参議院のあり方にふさわしい選挙制度であろうと思うわけでございます。

次に、改正案に伴つて提起されている問題につきまして、さしあたつて憲法上の問題に限つて考えてみますと、拘束名簿式比例代表制は政党本位の選挙制度である、憲法の問題といたしまして基本的に政党にこういった公的な役割りを与えること

が憲法上許されるかどうかという点でございますが、これは申し上げるまでもなく、現代の議会政治の運営の主体は政党である、憲法もまた当然にその役割りを承認していると考へるわけでございまして、先ほども公述人の方から引用されましたように、昭和四十五年六月の最高裁の判決におきましても、すでに憲法には政党についての規定はないけれども、議会制民主主義のたてまえからいつて政党の存在を当然予定していると判示しております。拘束名簿式比例代表制は政党の憲法上の役割りを当然前提とする選挙制度であります

て、憲法に明文の政党規定がないからといって憲法上この制度が許されないと解することはできないと思います。

それから次に、拘束名簿式比例代表制のもとでは国民党は政党の候補者名簿に登載されていなければ立候補できない、また反面に国民はその名簿に登載されている候補者以外の者に対しては投票することができない、これが国民の基本的人権である選挙権や被選挙権を侵害することではないかと

いう問題がございますが、まず選挙権について考へてみると、選挙権は基本的人権であるといふ見解は憲法十五条の公務員を選定、罷免すること

は国民の固有の権利であるということを根拠にしているわけでございますが、この十五条一項の規定は確かに国民主権主義の原理のあらわれであります。それでも、すでに憲法には政党についての規定はないけれども、議会制民主主義のたてまえからいつて政党の存在を当然予定していると判示して

おります。拘束名簿式比例代表制は政党の憲法上の役割りを当然前提とする選挙制度であります

て、憲法に明文の政党規定がないからといって憲法上この制度が許されないと解することはできない

と思います。

第二に、ただし憲法上の解釈問題といたしまして、憲法四十三条规定は選挙された議員で組織すると規定されておりますが、政党投票で選ばれた議員が選挙された議員と言えるかという疑問でございますが、しかし政党に投票すると申し

ましても、選挙人はあらかじめ各党の候補者名簿を点検した上で投票するのでありますから、いわば候補者の群と申しますか、対して投票するわけでございます。

それで、当選人はいずれも憲法による選挙であることは変わりはないと考えます。仮に政党への投票が実質的には一種の間接選挙に当たるという見

方をしましても、憲法四十三条规定はまだ選挙された議員とあるだけございまして、憲法九十三条规定の付隨的な効果である。この制度の本来の趣旨が、代表の公正、少數代表の議席を確保できる、このことが制度の基本的性格であろうと思うのであります。

それで、いかなる範囲の国民に選挙人たる地位

して、問題は憲法のもとで可能な、どのような改

るわけでございます。

○委員長(上田稔君) ありがとうございました。

格として「立候補」を用いることなくして選挙人の資格という文字を用い、そして選挙人の資格は法律で定めると規定していることから申し上げまして、右のような選挙権も法律的な性格を前提とし、禾吉選挙権が異なる。また同一政党の中でも議員の一人一人にとつて直接の利害関係が絡み合っているというところに選挙制度の改正のむずかしさがあると思うのでございます。

○公述人(高橋正男君) たまに結構なことをしたとき  
ました同盟の高橋です。

たものと考えます。したがって、この比例代表制によりまして選挙人が政党の名簿登載者以外の者、つまり無所属の候補者には投票することができないという選挙権の制限を受けることになります。それでも、それを違憲と見るべきものでないと考えます。

そういうふうに選挙制度の改正は各党の利害にかかわるだけに、わが国の現実に即した実現可能ななものでなければならないのではないか。改正の方向がただ原理的に正しいとか理論的にすつきりしているというだけではなしに、現在のわが国の政治状況のもとで実現可能なものであることが望ましいと思うのです。言へば、選挙制度改定

て、ただいまからその理由を述べさせていただきます。

持つ者は一定の資格を与えたものでござります。その資格は法律によって決めるというわけでございまして、したがって比例代表制の採用が憲法の禁止するところではない以上は、それに伴つて名簿登載者以外の者は立候補することができないということになりましても、それは憲法に違反するものではございません。

は議会政治の共通の土俵でございますから、一方原理的な正しさを認めながらも、他方比較的与野党の協調の得られやすいようなものでなければならぬのではないか。そういう意味で、立法政策として今回の改正案が、無所属の立候補は認めないが、実質的にいわゆる無所属を可能ならしめるための配慮が加えられていることは妥当と思うの

しかし、私いたしましてはきわめて不満な点は、用三言二行づれにて、お詫び申

そのほか総社の自由に違反するのではないか、あるいは無所属主義ということが信条、憲法十四条あるいは四十四条たゞし書きに言う信条であつて、無所属の立候補を認めないことが憲法違反でござります。また、今回の改正案をめぐりまして、政党本位の選挙の改革の方に向に賛成しながらも、個人的要素を排除しているのは妥当でないという意見もある

ということです。これでは国会が選挙民である國民の負託にこたえることを薄めることになり、政

ないかという意見もございますが、これはそう当たらない。仮にまた、無所属が信条や社会的身分になるといったとしても、被選舉権は制度上の人である上で投票するという長い間の慣行から考えまして、いま少しき個人的意見の介入を認める余地を

あります。

権でござりますから、合理的な理由があれば差別することは違憲とならないということ。今回の比例代表制の採用によりまして無所属の立候補が認めようするに、選挙制度は与野党の共通の土俵でござりますから、合理的な理由があれば差別することは違憲とならないということ。今回の比例

ますか、そのことは候補者を通じて国民の意思を反映する選挙を不透明にし、選挙制度の根幹を搖

られないということになりましても、選挙の公正確保という法律の趣旨の目的にかなうわけでござりますから、合理的差別として許されるというふうを言えます。

党の改正案は、自民党案と比較すると、中小政党に無所属議員二付の吉田義典の因答にてつて三

最後に、今回の拘束名簿式比例代表制が憲法に違反するものとは言えない。しかし、違憲じゃないといいたしましても、立法政策として適當であるかという問題になりますと、少し意見がございまがございます。代表的民主主義の基本ルールである選挙制度の改革につきましては、慎重に審議を重ねていただきまして、与野党の最大公約数の合意を見出せるよう努力していくだきたいと要望す

拘束名簿式比例代表制は、党議拘束が一層強化されることにより、名簿順位をめぐって利益団体が

等の争いを激化させる結果となりかねません。また、改正案の実態は一種の間接的な選挙であると思います。そのため、候補者の名簿をつくるには本来國民主権の精神を反映できることが必要であると思います。参議院については党より人で投票している日本の政治風土の中で、政党への投票には抵抗が強く、棄権の増加を招く結果になると心配されます。また、今日無党派層が四〇%にも及んでいる実態から、ますます国民の政党離れが進み、投票率の低下を招き、民主主義に逆行するこれが懸念されます。

選挙制度の根幹にかかる改正は、現存する特定政党間のみの問題ではなく、民主主義ルールの基本にかかる議会制民主主義の土俵づくりの問題であり、きわめて重要な国民的政治課題でもあります。したがって、自民党的多数を頼んで押しきることは民主政治の基本ルールに反することであって、本来全政党の合意が好ましいところですが、さもなければ少なくとも政党数の三分の二以上の賛成を得ることが必要であると考えます。もし改正案が決定され、それによって選挙が実施されるならば、本来の参議院の独自性が薄められるとともに、一層政党化が促進され、参議院の存在意義が問われるばかりでなく、二院制の否定にも通じるものであり、議会政治に対する不信を強める結果になると思います。

また、最近政党化が進み、二院制の効果がすっかり薄れてきており、多くの国民は参議院本来の機能回復の必要性を強く求めているときに、政党本位の選挙制度導入は発想の逆転であると言わざるを得ません。比例代表制自身は衆議院議員選挙に適用する方向で検討すべきであると思います。拘束名簿式比例代表制が全議員のうちの一部の全国区選出参議院議員だけに適用されることには、候補者名簿の順位決定権を政党幹部が握ることになり、そのため当選者は政党または派閥に対し忠実になりますが、選挙民、国民とは離離し、憲法の主権在民という基本精神を侵す危険性すらひそんでおり、国民のための政治意識は希薄化さ

れるおそれあると思ひます。

現在、全国区制は金がかかると言われていますが、改正案は必ずしも金がかかる制度とは断定するは誤りでないかと思います。全国区は政党への投票となれば、全地方区に、または多くの地方区に候補者を擁立し激戦を開けなければならず、地方区への資金投入の増大は自明の理であると思います。

また、全国区制度は選挙区が広く候補者の周知徹底ができないとか運動が難しくとか言われていますが、地方区制の一本化という問題、さらにはブロック制の導入などによって改革することは可能なはずだと思います。

改正案の発想は、選挙される候補者側の都合を重視して、有権者である国民を念頭に置いたものと考えられません。衆参両院議員の定数の是正と政治資金規正法を抜本的に改正し、公正にして公明な公選挙を強化するなどの先決が筋であり、今回の改正案は本末転倒ではないかと思われます。

この改正案では、候補者名簿の届け出ができるのは政党や政治団体だけに規制され、条件がつけられています。立候補をしようとする場合には、政治信条に反してでも政党や政治団体に無理して帰属しない限り立候補ができなくなります。これは政党や政治団体をつらなければならない、政治団体を強くしなければならず、政治団体を強要する結果になります。

政党や政治団体に対する投票の強制ということになります。また、筋を通して立候補する場合は政党や政治団体に対する投票の強制といふことになります。

供託金を全国区とするならば四千万円という膨大な供託金をそろえなければならないことになるわけです。また、候補者の半数を地方区候補者としたいたしましても三千万という供託金が必要となり、地方区の激戦化に伴い資金がかからない制度とは言えないと思うわけあります。

さらに、選挙制度という国民の権利にかかるるおそれあると思ひます。

重要な法案は、一度決定すれば修正なり改正のと

きには今回の例から見ましてもわかるとおりきわめて困難であるため慎重に審議されることを求めるものであります。特に、民主主義の基本ルールの原点であるだけに、選挙制度の改正は党利党略に走ることなく、国民世論を駆取しながら審議されることをお願いするものであります。

次に、選挙運動についての意見述べることにします。

自民党の改正案によれば、選挙運動には自動車、マイクの使用、文書の配布、衝頭演説、個人演説会を禁止し、一党当たり一県一つの選挙事務所、新聞に政党の広告、ラジオ、テレビによる政見放送、選挙公報、これは一回限りでありますけれども、それを発行し、投票所に候補者名簿の掲載に限定しようとしていることです。

これでは確かに金は余りかかりません。しかしながら国民には候補者を知る権利があります。言論、表現の自由は本来選挙運動において生かされなければならぬものです。衝頭演説などが禁止されるとすれば、立候補者が有権者である国民との触れ合う機会を失うことになってしまい、国会議員はだれのために働くことになるのか問われる

ことにもなりかねません。

政党や政治団体は、国家、国民のための政策、政治倫理の確立等を明らかにし、国民の判断によつて投票されるものでありますから、選挙運動の制限緩和を図ることが必要です。

以上で私の公述を終わります。

○委員長(上田稔君) ありがとうございました。

次に、大里公述人にお願いいたします。大里公述人。

私は、福岡県社会保育短期大学に勤務して憲法、行政法を担当しています。また、福岡県明るい選挙推進協議会委員として微弱ながら明正選挙の推進に努めていますので、選挙法並びに選挙制

度につきましてはそれなりに関心を持っているものであります。

私に与えられております時間も限られておりますので、公職選挙法の改正に対する視点及び今回提案されております公職選挙法の一部改正案の内容のうち、第一点、改正案は憲法に違反しているのかどうか。第二点、なぜ拘束名簿式比例代表制が採用されたのか。第三点、比例代表制は民意を代表するのか。第四点、拘束名簿で参議院にふさわしい議員を選ぶことが期待できるか。第五点、拘束名簿は参議院議員選挙に対する国民の関心を低下させはしないか。以上の五点について私の見解を述べてみたいと思います。

まず、第一の選挙法改正に対する基本的視点について述べてみたいと思います。

その第一は、選挙法は申し上げるまでもなく選挙のルールを決めた法律であります。それゆえにこのルールづくりはわが国における議会制民主政治の基礎づくりであります。したがいまして、このルールのよしあしはわが国の議会制民主

政治をよりよく確立するか、それともそれに逆行するような結果を招来するかといった、きわめて重要な問題であるという認識に立つことが第一の視点であります。

第二は、過去及び現在の経験を見ましても、選挙法の改正は大なり小なり党利党略に左右されがちであるということをごぞいます。レーベンシャタインが指摘していますように、大抵の選挙法の欠陥は、それが政府と議会を支配するグループが選挙結果を自分たちに有利にするような方向へ歪曲するための便利な手段となつていて、こう指摘しております。

たとえば、わが国の歴史を見ましても、明治二十年衆議院議員選挙法が制定されてから大正中期に至るまで、小選挙区制から大選挙区制へ、そして再び小選挙区制へと変更されております。そして、そのためには、そのたびごとに政権もまた交代しております。また、最近におきましても、公職選挙法の改正によりまして、紙と音の規制によつて選挙運動

が大きなさま変わりを見せていることは周知の事実でございます。

このように選挙法の改正は、そのたてまえ論はともかく、その実態はきわめて党利党略的な面を持っています。それだけに、少數政党への配慮が十分なされていることが肝心であるということでござります。レーベンシャタインは、専制主義と立憲主義の違いは選挙法の制定の仕方及び選挙そのものへの扱い方にあると、その違いを明確に述べております。

申し上げるまでもなく、民主主義は少數者の意見をも尊重することを要求しております。しかし、今回の公選法の改正について少數政党の方に強い反対がありますことは、その配慮が足りないのではないか、こう思つております。

それはともかくしまして、参議院の性格からして、それを構成する人は多元的に選出されることが望ましいということでござります。この点につきましてはまだ後ほど申し上げたいと思いま

す。

第三点は、国民の側から申しますと、現行制度のもとで果たして国民が納得し得る選挙法の制定ないしは選挙制度が期待できるかという点でござります。イギリスのように第三者機関による選挙区画委員会に類似したような機関をわが国でも創設する必要があるのではないか、このようになります。

以上の三点が基本的な視点でござります。

続いて、今回提案されております公職選挙法の改定の内容について見解を述べてみたいと思いま

す。

まず第一は、今回自社両党から提案されております公職選挙法改定の内容が憲法に違反するかどうかの点でござります。

この点につきましては、先刻原公述人よりるその見解が述べられましたけれども、私もあらゆる角度から検討してみましたが、憲法の諸規定に反する内容は見当たりません。ただ一点、私が疑

義を持っている点は、憲法が期待している政治か

ら逸脱するのではなかろうかという点でございます。言いかえますならば、立法政策として好ましくない、こう思うからでございます。

申し上げるまでもなく、憲法が期待しています。政治というのは議会制民主政治でございます。憲法制定議会の際、「国民」というものはかなり複雑な性格を持っておりまして、一般選挙によって必ずしも国民の性格を完全に代表せしめ得るとは思われません。その普通選挙によってなお代表される国民の欲求がどこかに残っているのではないかどうか。してみれば、それを他の方法において代表せしめ、二院制を設くるのがよろしいのではないかどうか」という政府答弁の一節がございます。

この答弁は二院制の是非についての答弁でありますけれども、この答弁から推察しますに、憲法はより徹底した議会制民主政治を予定し、その方法として二院制を採用したこと、またその一環として全国区制を採用することによって、より多くの民意を議会に反映させようというねらいがあつたのではないかと考えております。だ

とするならば、全国区制はそれなりに大きな意義を持つてゐるのではないかと考える。ならば、マスコミ等を大いに活用し、選挙の公営化を拡大することによってこの制度を存続させることはできないだろうか。そうすることは選挙浄化にもつながり、一挙両得ではないかと考えるわけでございます。また、百歩譲って、ブロック制を採用することも一方ではないと考えられますので、本案だけに限定せず、柔軟かつ慎重な検討を期待したいものでございます。

第二は、なぜ拘束名簿式比例代表制が採用されたかについてでございます。  
確かに全国区の選挙に御提案の趣旨のような問題があることも私は重々承知しております。そのような問題があつたればこそ、昭和二十年代には推薦制の採用が議論されておりましたし、三十年代前半には地方区一本化の議論もありました。そし

て、三十年代後半には、今日提案されております

比例代表制の議論が台頭してまいります。その場合、第七次審では、衆議院の政党化は好ましくないから非拘束名簿の方が適当ではないかという意見があるのにもかかわらず、あえて政党化を促進させるような危惧のある拘束名簿式を採用されたのはなぜだろうかということに私は疑問を持っています。

第三点は、比例代表制はより民意を代表するか、また反映させるかという点でございます。比例代表制は、国民の政治的意図を正確に反映するし、政策中心の選挙が行われ、かつ公正な選挙が期待される。その上選挙費用も少なく済むといったメリットを持つ制度であると一般には言われておりますし、それを私は否定しようとは思っておりません。しかし、比例代表制にもそれなりの欠陥はあります。特にここで申し上げたいことは、国民の政治的意図を正確に反映するという点についてでございます。

比例代表制が採用されると、確かに各政党の得票率に比例して議席が配分されますので、その意味ではより民意が反映したと言えるかもしれません。しかし、真に民意が反映すると、そのような量だけの問題ではなく、世論の主導的な動向が忠実に議会に反映されているかどうかの質の問題ではなかろうか、そちらのことの方が多い。そのため、議席が果たして名簿に記載されること重要ではないだろうかと私は思うからでございます。

第五点、拘束名簿式は参議院議員選挙に対する国民の関心を低下させるという点でございます。

拘束名簿式が有権者と議員との接触を希薄にします。また、有権者は自分の支持する候補者が当選する見込みがないと予想したときには、政党への支持をもつとまらせることが十分予想されます。そうしたとき、ただでさえ参議院議員選挙の投票率が他の選挙の投票率より低い状況にあるとき、さらに参議院議員選挙への関心は低くなることを予想するのにかたくありません。

第四点の拘束名簿式の採用で参議院議員として特に、現在国民が議会に對して失望している原因の一つは、民意が議会に反映されていないという不満であります。そんな中であつて拘束名簿式が採用されるならば、国民世論と議会の意思との乖離はさらに大きくなるのではないかと危惧するものでございます。

私が明正選挙推進のため県下各市町村の有権者の方々と接して感じることは、党より人、言うなふさわしい人材が得られるかどうかという点でござります。

私はこれについても否定的な見解を持っておりました。もつとも、参議院議員としてふさわしい人

についての評価は人それぞれに基準が異なるでしょう。しかし、私は一応次のような基準を設けてみました。

それは、跛行的兩院制をとっているわが国参議院の主要な機能はチェック補正的な機能である

こと、第二は衆議院の批判者であること、第三は党や圧力団体から自由である人、第四は今日の複雑多様な政治、経済、社会におきましては国民の意願もまた多様かつ複雑であります。したがいまして、多元的価値感の錯綜する今日においてはより専門的、技術的な知識を有する人といふよう

こと、第五は公然化している原の公選法の改正よりも、先ほど申し上げました三点の方が国民が待ち望んでいる点でございます。

最後に、公職選挙法の改正はわが国の議会制民主主義の根幹に深くかかわる問題であるだけに、今後ともに慎重かつ冷静に御審議いただきますよう切にお願いいたしまして、私の公述を終わりにいたします。

○委員長(上田稔君) ありがとうございます。以上で公述の方々からの御意見の聴取は終りました。

○委員長(上田稔君) ありがとうございました。以上で公述の方々からの御意見の聴取は終りました。

○委員長(上田稔君) ありがとうございます。以上で公述の方々からの御意見の聴取は終りました。

本でも参議院無用論がだんだん勢力を得てましたと思うし、これからも得るであろうと思います。そういうような背景のもとにつくられた今度の改正案であります。先生はこの案が幸い実施されれば二院制度堅持の方向に役立つかどうか。いま憲法第四十二条では二院制度がうたわれているわけであります。その点についてお教えをいただきたいと思います。

○公述人(原龍之助君) 確かに第三院、参議院の政党化が大変進みまして、二院制度のあり方と申しますが、参議院の無用論まで飛び出しているわけでござりますが、しかし憲法が二院制度を認めている以上、やはり参議院にふさわしい機能を果たすためにどうすればいいかという問題をどうしても考えなければいかぬと思います。それは、一つは先ほど申しましたように選挙制度の改正の手もあり、また一つは参議院の運用の問題であるううと思うのです。今回の参議院の選挙制度の改正は、やはり参議院にふさわしい機能を發揮できるという期待を持てる意味において改正の方向に賛成しているわけでございます。

ただ、先ほどからも御指摘のよう、参議院にふさわしい比例代表制であるためには、政党の候補者のリストを作成される場合に、できるだけ参議院にふさわしい人を送るというふうな努力を期待したいわけでございまして、もつともこの点については、名簿に順序をつけるという、順位争いは候補者にとって死活問題でございますから激しいやつぱり順位争いが起きるのではないかといいますが、こうした混乱を避けるためにあるいは各党におかれまして現役優先とか過去の実績といふようなことをお考へになるかもしませんけれども、それでは参議院にふさわしい新人を送ることができなくなりまして、議員の固定化あるいは国会の活力を減退することになりかねないと存じます。

そういう意味におきまして、参議院にふさわしい新人、有能な知性人を送る、この際政党本位の選挙へ思い切った転換を図ろうとするのでござりますから、真に参議院にふさわしい人物を送るよう努力していただくことが大事ではないかというふうに考へるわけでござります。

○斎藤栄三郎君 もう一回原先生にお伺いしますが、先ほどのお言葉の中に西ドイツでは選挙資金を国家が負担するというお言葉がありました。私もそれについてはかねてから非常に関心を持っておりまして、現地でも調べてまいりました。有効投票一票についていまの為替相場で換算すると大体五百円ぐらいの金が出される。仮にそういうことにする場合に、それは憲法に触れるかどうかお教えいただきたいと思います。

○公述人(原龍之助君) 憲法には抵触しないと存じますが、ただ国管が強化される、国管が拡大されるということになりますと、やはり政党の選挙運動の自由との関係で若干問題になるかと思うわけですが、先ほども申し上げましたように、やはり國庫助成というふうな点を考えまして、政党の選挙運動の自由を制約しない限りにおいて、この方向への改正というものは望ましいのではないかというふうに存する次第でござります。

○斎藤栄三郎君 どうもありがとうございました。

た。

次に、富塚先生にちょっとお伺いいたしますが、先ほどのお言葉の中で非常に金がかかる、私は大変貴重な御発言だったと存じます。私自身が二回選挙をやりまして、幸い当選できましたけれども、非常に金のかかる実態を私は体験いたしました。私自身貧乏人ですから供応に一切使いませんし、選挙違反も一つもなかつたし、実費でかかってしまう。そういうときに、いま富塚先生のお言葉で社会党の先生方でも相当金がかかるんだというお言葉でございました。この改革案が幸い通つた場合にはその点はどうなるとお考えでしょ

○公述人(高塚三夫君) 私は運動家であります。でも、実競論から実は先ほど申し上げたのであります。ですが、いま先生が御指摘のように大変全国区制度の選挙はお金がかかるることは事実であります。私ません。そうしますと、四十七都道府県一県に十人の選挙運動員を置きましても、實際は一日五千円ぐらいのお金を払ってやらなくてはいけない。しかも、事前運動が非常に重視されなければなりません。月十五万です。そうしますと、それだけでも一人当たり二百七十万から三百万。そして、全体的に全国五百名でも十五億ぐらいの金がかかってしまいます。手弁当でやれど、こう言つても、食事代ぐらいは出してやらなくてはいけない。たまたまには運動員が一杯を飲むことも考えてやらなくてはいけないということなどを考えたり、また自動車とか事務所とか、機動力というものは大変重要なためには。これは選挙ですから百かゼロかであつて、負けると全部借金をしよつてしまふ。その借金をどうしてくれるかという問題があるのですから、まあ社会党は冷たいとか労働組合は冷たいとかといふうになつて、いろいろな問題を後にして、残すこととも事実なんです。したがつて、金をかけないでやれるじゃないかと言つたら、やっぱり知名度の高い方とか特定の組織力を持つ人じやないだめだと思いますね。そのところを改革するということになりますと、私は現状の選挙制度よりもいま提議されていることがよりよいのではないかといふ点で、検討していただいたらどうかというふうに申し上げます。



す。改正法案の拘束名簿式比例代表制につきましては、政党要件で無所属立候補を禁止いたしております。これは憲法十四、十五、二十一、四十四、各条項等々に違反するという主張がござります。私は、明白な合理的理由があるならば十三条との兼ね合いにおきましてぎりぎりの制約はやむを得ない、そして憲法の許容範囲の立法裁量事項であると、こういうように考えるものでございまするけれども、先生の御所見はいかがでございましょうか。

○公述人(原龍之助君) 先ほど申し上げましたように、確かに被選挙権とか選挙権というのはいわば国法上の権利でございますので、特に合理的的理由があれば法律をもつて制約することは可能である。合理的理由につきましては、先ほども申し上げましたように、現在の参議院の選挙制度は非常に不合理な点がございます。そういう点で、そうした不合理を是正するために制約を加えるということはやむを得ないのではないかというふうに考えておるわけでございます。

それから、先ほど信条とか結社の自由の問題について時間の関係で省略させていただいたわけでございますが、この点につきましても、確かに結社の自由に違反しないかという疑問もあるわけでございますが、政党は確かに結社の一つであり、結社の自由は結社に、政党に加入すると否との自由があるわけで、したがって無所属であるということを認めないとすることは結社の自由を侵すのではないということであるけれども、やはり立候補は認められないという疑問もあるわけでございましたから、比例代表選出議員だけではございませんので、衆議院についての立候補は認められているという点で、無所属の自由が侵害されたと見るべきではないというふうに考えます。

また、信条という点についても、確かに四十四

条ただし書きは「信条」とあります、無所属主義はその人の政治上の立場とかあるいは主義になり得るとしても、いわゆる十四条とか四十四

条に言うような、憲法に言う信条、信仰上の確信

であるとか信念であるとか、あるいはまた世界観などには当たらないというふうに考えておるわけ

でございます。また仮に、先ほども申しましたように無所属が信条という点で問題になるといったとしても、制度上の人権でございますから合理的的理由があれば差別は許される、特に選挙の公正の確保という点から、法律の趣旨、目的にかなう合理的な差別であれば許されるものというふうに考えるわけでございます。

○赤堀操者 重ねて原先生にお伺いいたしたいと思いますが、合理的理由とのかかわりでございま

すが、私は少なくとも政党要件は、現在の参議院の実情、すなはち三ないし四人の各会派が多いと

いう現実の実態を重視すべきである、こういうよう

うに考えるものでござります。こういう点から見ますると自民党の方はいさかか厳し過ぎる。確

かに政治資金規正法に言うところの確認団体との整合性はわかるのであります、そのことの理由

を主にいたしまして余りに規制が厳し過ぎるとい

うことにつきましては、無所属の締め出し、それだけではなく小会派の締め出しへの非難もこれは

当然出てくるのでございまして、もっとこれは緩和されるべきだと考えますが、この点先生の御所見を伺つておきたいと思います。

○公述人(原龍之助君) 確かに、先ほどもちょっと一言申し上げましたように、やはり政党本位の選挙という観点から見まして、今回の改正案は憲法に違反しないとしましても、やはり何か人の要素というものをもう少し取り入れるべきではなかつたかというふうに思つておきますが、ただ無所属につきましては、先ほども申し上げまし

たように、自民党さんの案では十名あるいは社会党さんの案では五名というふうに、無所属の立候補を認められないとしましてもやはりそこに実質的に無所属議員がグループをつくって立候補でき

るという点において、そういう配慮がなされてい

るというふうに考えるわけでございます。

○委員長(上田稔君) 順次御発言願います。

○前島英三郎君 御苦勞さまでございます。

特に、この自社両党案の拘束名簿式比例代表制

につきましてずっと審議に参加しておりますが、われわれは大変憲法違反の疑いもあるという立場、しかも参議院という本来のあり方をも考えたとき、この自社両党案が本当に今後の参議院を

参議院たる土壤として育していくのだろうかとい

う部分では全く疑いを強く持つております。私自身はこの制度は参議院の自殺行為であるというふうにさへ感じているところでございます。したが

つて、昭和二十一年の憲法議会におきましてなぜこの参議院全国区が生まれたのか、そういういき

さつから、その原点に戻そうという努力もなし

に、金がかかるからあるいは残酷区だからとい

うようなそれぞれの選ばれる側の論理でこの選挙制度が審議されているということにも大変憤りを感じているわけでございます。

そこで、まず伺いたいと思うのですけれども、日本のいまの政党というものは戦後三十数年たつておりましても新しく生まれては消え、消えては

生まれている。たとえば、つい最近になりますと自民党から新自由クラブが生まれ育ってきた、あるいは社会党から社民連という形が生まれ育つて

きた、あるいはかつての社会党の右派、左派とい

うような確執もあつた。そういう状況の中で、い

ま非常に多様化の時代だと思うのですが、現在の政党をベターナ政党として国民に本当に皆さん方に推薦できる政党と評価しておられるかどうか、佐治さんから順次短く伺いたいと思います。

○公述人(佐治敬三君) 欠点がないわけではございませんけれども、過去になし遂げてこられた成

果と申しますが、そういったものを踏まえて考えますとベターであると思ひます。

○公述人(川村俊夫君) 御質問にお答えする前

に、先ほどの私の公述の冒頭で自民、民社提案の

例示を挙げれば数限りございませんけれども、

私は意見を異にいたします。

したけれども、自民、社会の誤りですので、ここでわびして訂正させていただきたいと思います。

ただいまの御質問ですけれども、私は十把一か

らげに政党がベターであるとかあるいは悪くなつてゐると言つことはできないと思います。やは

り、戦後の憲法の原則に照らして、前進的にこの憲法政治の実現を目指している政党もあれば、これに逆行している政党もあるというふうに考えております。

○公述人(宮塚三夫君) 私は議会制民主主義一大政党論が一番いいのではないかというふうに考

いる一人です。ところが、現実には野党の側が必然的なものがあると思いますが、これは八代先

生などにもぜひ社会入党に入つていただいて、すてきな政党にしてもらうようにしてもらおることがいいだろ。多数派結集に向けて政党もぜひ努力してもらいたい、自民党にかわる政権が取れる政党になつてもらいたいという点で、いまわれわれは運動面や実態面でそういう追求をしているところであります。

○公述人(紀平佛子君) 日本の憲法には政党とは何かとかそれから政党に関する位置づけというのは何もないんですね。これは実態と大いに違うで

はないかという議論があるならば、そのようにま

たそれをお考えになつていていいのだと思いま

すが、私は現実に政党政治が政治を担保していく

ということについて否定する者ではありません。

けれども、現在ここで論じられている政党とい

ことは参議院においての政党の問題でありま

して、その点においては政党全体の本質そのもの

が、これは衆議院選挙においてもあるいは参議院選挙においても、確實に有権者国民、あるいは消費

者、納税者、その人々の意思を弁するところまで成熟をしていないと、その点は佐治公述人と

余り長くしゃべつてはいけないというふうな委員

ロツキードの例を引くまでもなく、あるいはこれまで政党の中で何回自発作用が行われようとしても政黨の中では回復作用が行わぬようとしてそれが行われないと、特に政権を担当しておられる政党においてということですので、これはなかなか政黨に白紙委任ができるないという私の論拠になつてきているわけでござりますし、これは一般の国民の中での位置づけもそうだと思います。ですから、政治資金規正法によって政黨及び政治団体というふうなことがわざか触れられておりますけれども、法令上のそれは確実なものがないといふのがいまの実態だというふうに心得ております。

ズ、変化に対応する政策立案ができるような機能を政党に持っていたいただきたい、そういう前提で自己革新をやっていただきたいということを希望します。

○公述人（大里坦君）質問の趣旨が明確にとれないと私自身の気がいたしますけれども、政黨が評価されているかという御質問の趣旨であるならば、私はそれは國民のそれの中で評価されていいる、こう見てよからうと思うのです。

ただ、じゃ選挙の投票行動において定着してい

○公述人(原龍之助君) 今日の政黨が国民の全幅的な信頼を得ているかどうかという問題でござりますが、御承知のとおり現実に最近大都市で政黨離れるの現象が起つてゐる。また、支持政黨がないというふうな層のふえていることも各種の調査結果の示すところでござります。その反面、いわゆる非制度的な市民運動が起きておるということ、これはやはり現在のいろいろな社会情勢の変化と申しますか、公害とか環境悪化の傾向とか、交通難であるとか物価高といった国民生活を圧迫する現状に対する不満が、やはりこれに対し既成の政党が十分な解決策を打ち出せなかつたということに対する不信であらうと思うのです。

会制民主主義を補うといふ働きを持つてゐる点において評価できるのだとしても、やはりそこには限界があるのではないかということ、そういう意味におきまして政党がもつと地道な日常活動によりまして国民の中に根づいて、住民の意識を十分吸い上げるということ、そして政策の上にこれを反映していって政治の主体性を確立するようになります。

○公述人(高橋正男君) 政党につきましてはすべて一〇〇%国民から信頼されているとは思われません。したがつて、政権がスムーズに委譲できるに、真剣な努力が必要であると思うわけでござい

○前島英三郎君　いま皆さんにお伺いいたしましたのは、つまり日本の政党というものは私は好きな政党もあれば嫌いな政党もあります。これは私は一人一党という立場。特にこの参議院という土壤を考えますと、特に解散はありませんし、一つの問題を六年間じっくりと衆議院のいろいろな問題をチェックできる、そういう機能としての参議院の存在がやはり原点にあるのですから、私はその立場でやっているわけです。

ところが、今度のこの名簿式になりますと、つまり育つてもいない、またベターでもないそういう

おどかしむるに長良川舟をもといふ。春日を  
いふ。まあいろいろ問題点もあるわけですが、  
れども、佐治さんにはいまお伺いしますけれども、  
たとえばあなたは洋酒党ですか日本酒党ですかと  
言いますと洋酒党とお答えになる。洋酒党ならば  
その中でもやはり好きなウイスキーのメーカーが  
ありますかというとすべてもう洋酒党になつて、やは  
りサンタリーやニッカもみんな一緒にしてしまはう  
というような形にもなつて、やはり国民は一人  
一人を本当に選べない。そういう意味では私は大  
変間違っていると思うのです。

国民党が今まで直接選挙で審判された者よりも  
政党が選ぶ人間の方がベターだという思考になつ  
ていくと、私は大変不幸だと思うのです。やはり  
國民が一人一人を選ぶ、そしてそれぞれ選ばれた  
人たちが意思を同じめうする立場の中で一つの会  
派をつくる、あるいは政党をつくっていく。それ  
はときには消えるかもしれない、ときには合流す  
るかもしれない、私はそういう多様化のいま時代  
だろうというふうに思うのですから、皆さん方  
に、いまの政党は本当に信頼して国民の皆さんに  
ベターな形でもつて推薦できるかと伺つたのはそ  
こにあるわけです。

そういう意味では、國民の一人一人の一票とい  
うかけがえのない財産で選んだ者よりも政党が選  
んだ人間の方がベターだという思い上がつた気持  
ちと私はとりたいのですけれども、果たしてそれ  
で本当に國民の政治に対する喚起ができるだらう  
か。むしろ國民一人一人の選んだ者よりも政党が  
選んだ者がベターだという考え方になつてしまいま  
すと私は大変危険な発想ではなかろうかと、この  
ようにも思つのですけれども、佐治さん、富闇さん  
はどのようにお感じになりますでしょうか。

○公述人(佐治敬三君) 洋酒党の中に派閥があつ  
て、ニッカ派とサンタリー派——何かどこかで聞  
かれはかなり厳しく対立をしておるわけです。た

たたかひに演説活動をやるのと、それと並んで、その派閥の抗争を越えて一致団結しまして清酒党、しようちゅう党に対抗していく、こういうことでござりますので、それぞれ派閥があるということとは、大同団結した一つの大目的を達成するということの前には余り大きな障害にはならないのじやないだらうか。

それから、私は選舉民の選舉判断というものに對して、紀平さんとは違つて大きな信頼を置いていいのじやないかと考えております。いろいろな制約がございまして一〇〇%信頼はできないかもしませんけれども、やはり基本的には日本の議会制民主主義というは諸外国どの國をとつてみましても決してまさるとも劣らない、かようにな存じております。したがつて、政黨がこれから比例代表制に基づきまして名簿の人選を行われる、從来以上に先ほど申し上げましたように政黨そのものが選舉民の批判を受けるわけでございますから、勢いきわめて慎重にならざるを得ない。そうして、もしそういう選舉民の信頼をつなぎ得ないということになりますれば、三年後の選挙でその政黨に対するまた新しい批判が加えられるであろう。選挙は一回限りのものではございませんので、そういう意味では、長い目で見て日本の議会制民主主義にも信頼をしておりますし、また政黨のあり方というものについても、それに対する選挙民の判断の正しさということを踏まえまして私は信頼していいのではないか。

ただ、先ほどお話をございました一人一党という問題でござりますけれども、これは私は余り偉そうなことは言えないのですけれども、實際の政治活動という面では、やはり參議院の中におきましても活動の可能なある種の集団といいますか、そういうもののをおつくりになつて御活躍を願つておるのが実情ではないかと思いますので、そういう面から考えますと、この新法はそうした集団を基礎にされて立候補されるということを排除しているわけではない。そういうことから、非常にその点でも決して現状より改悪されるものではない

いといううございに考えております。

○公述人(富塚三夫君) 私は、参議院が衆議院に対するチェックする機能とか、あるいは補完機能といふもの是一体どういうものなのか、非常に国民には現状ではわかりにくいのではないかというふうに一つは思います。

と申しますのは、先ほど政党との関係について申し上げたのですが、今度のロッキード判決が出来、じや佐藤さん辞職せい、こういふふうに言ふ。あるいは倫理委員会設置せい、こう言う。参議院なら参議院だけでそういうことはやれるのじやないか、やつてもらつていいのじやないか。結局、自民党さんは自民党さんの方針があるし、社会党的方針に他の野党は必ずしも同調しない。あるいは中道会派の中でもいろいろな意見を持たれる。ばらばらになつて一体どういうことなのかと云ふ。そういうふうに思つておるのですが、そういうウエートが高くなつてきていることは認めなければならないかという

ことと、いわゆるチェックする機能と補完機能をどういうふうに果していくのかという問題は国

会の課題として十分御検討いただきべきだ。

だから、私は重ねて申し上げたわけだけれど

も、広範な国民各層の有識者を選び出すには、そ

れぞれ、ドイツの緑の党のようないろいろな考

えの違つてている人が一つの政党として国民に選択を

求める。あるいは小会派、何か新しく緑風会をつ

くるうかという動きもあるようなことも伺いまし

たが、そういうことをつくつてチェックする機能

といふものが現実に活動できるような方向をとつ

ていただくことがいいのではないか。非常に高邁

なりっぱな政治家が一人で出てこられて、果たし

てどれだけが機能として、補完機能としてチエ

ック機能としてあるのかといふ問題とのかわり合

いですね。こらは十分これら議論をしていか

なければならぬと思いますのは、私は憲法違反

といふものは間違いでありますから、そこらは司

法府の判断も一つはあるでしょうが、現実にみん

な合意の得られるような方向を打ち出しているつもり

であります。

○近藤忠孝君 最初に川村公述人にお伺いします

が、先ほどの公述の中では選挙権の考え方やあるい

は選挙運動の規制について古い考えが引き継がれ

ている、こう言いましたけれども、このところ

もうちょっと詳しくお話しいただきたいと思いま

す。

○公述人(川村俊夫君) 選挙権につきましては、

先ほど前田多門氏の考え方を明らかにしたのです

けれども、先ほど御紹介しましたように戦前は選

挙権公務説あるいは選挙権権限説、つまり國法上

の権利として選挙権を認める、したがつて國家統

治者の認める範囲内での選挙であるという考え方

が主流であったと思ひます。しかし、戦後、選挙

に関する國民の権利といふのは參政権の規定から

始まるのではなく、國民が主権者であるという考

え方から始まるという考え方の方が私には主流の

ようと思ひます。

これは比較法の考え方から言いましても、一七

七六年のアメリカの独立宣言、一七八九年のフラ

ンス革命の宣言、これらは國民の生命、自由、幸

福追求の権利を、侵すことのできない生まれながらにして持つてゐる権利であるということを承認

すると同時に、この権利を確保するために國民は

政府をつくるんだと、そのためには選挙を行なうんだ

と。したがつて、基本的個人権を確保するためには

國民の主権が保障されていなければならぬ。國

民の主権行使する手段としての選挙、歐米流に

言ひますと自由な選挙こそが基本的個人権の保障で

あります、そういう考へ方に立つてゐるというふうに

考へます。

○近藤忠孝君 それから、運動の規制について

は、現在も大変規制されていますが、今度は政黨

本位なんですか、元来自由であつてしかるべき

だと思うのですが、自民党案ですと全国区ほぼ全

面的に禁止と、部分的にはありますけれどもね、

というようなことですね。そうなりますと、昨年

運動規制が大分強まつた、それ以来二、三の選挙

を見まして、これがさらに規制されるとどうなる

んだろうか、その辺についての御感想をお持ちだ

いづら述べてください。

○公述人(川村俊夫君) 先ほど京都の例を御紹介

しましたけれども、公職選挙法によって言論規制

が強化されるたびに、ほとんど比例的と言つてい

いぐらい投票率が下がつてゐるという事実も前の

東京都議選で実証されていることだと思うので

す。選挙運動の規制はやはり國民に対する選挙へ

の関心、政治的関心を低めている。先ほど政党の

近代化の点についても若干触れたのですけれど

も、たとえばイギリスあたりですと戸別訪問が選

挙権運動の主要な手段になつてゐる。國民が自由に

討議しながら時には政党を呼んできて政策を一緒に

練つたり、あるいは政党の意見を聞く。これは

が主流であつたと思ひます。しかし、戦後、選挙

に関する國民の権利といふのは參政権の規定から

始まるのではなく、國民が主権者であるという考

え方から始まるという考え方の方が私には主流の

ようと思ひます。

これは比較法の考え方から言いましても、一七

七六年のアメリカの独立宣言、一七八九年のフラ

ンス革命の宣言、これらは國民の生命、自由、幸

福追求の権利を、侵すことのできない生まれながらにして持つてゐる権利であるということを承認

すると同時に、この権利を確保するために國民は

政府をつくるんだと、そのためには選挙を行なうんだ

と。したがつて、基本的個人権を確保するためには

國民の主権が保障されていなければならぬ。國

民の主権行使する手段としての選挙、歐米流に

言ひますと自由な選挙こそが基本的個人権の保障で

あります、そういう考へ方に立つてゐるというふうに

考へます。

○近藤忠孝君 もう一問伺いますが、今回のこの

法案が國民の中に知られているのかどうか、この

問題についての現状をひとつお聞かせいただきた

ります。

○近藤忠孝君 もう一問伺いますが、今回のこの

法案が國民の中に知られているのかどうか、この

問題についての現状をひとつお聞かせいただきた

ります。

○公述人(紀平悌子君) いまの大里さんと同じ意

見ですが、状況としてはそれほど関心を呼んでおら

ない、これが実態でございます。

○近藤忠孝君 その点は紀平公述からもお問い合わせ

します。

○公述人(紀平悌子君) いまの大里さんと同じ意

なぜ薄いかという原因ですが、一つは、大変恐縮でございますが、今回の問題はいわゆる新聞、テレビ、ラジオ等での取り上げ方というものが希薄であるということを言っていいと思います。それからもう一つは、各政党の方々、これは賛否両論ありますようが、この方々が国民に対してそのことは是非論を訴えるといふような機会がきわめて乏しいということが第二点だと思います。それからもう一つは、選挙制度を改正するときに限つては特に国民が常に不在であるという従来からの問題がありまして、そしてそのことが選挙制度に関しては国民を逆に遠ざけてしまう。結局国会でおやりになることだといふうな意識が蔓延しつつあるのではないか。これは非常に問題がある点だと思います。

それから、意識のある有権者国民はこのことに非常な関心を持つ、またある層も非常にあるということなんですが、一般的には拘束名簿式比例代表制といいましても舌をかむような、それは一体何だというふうな質問が出るくらいでございまして、今回に限り特に関心が薄いということは大変日本の民主主義にとって不幸なことだといふうに思っております。ただ、それは基本的なたとえというか、アメリカ等で行われるような実践的な選挙教育というものが非常に低いというようなことに、根本の原因はそこだというふうに思っております。

○近藤季孝 次に富塚公述人にお伺いしますが、先ほどの比例代表制が必要だという御意見、若干論提は違いますが、私はよくわかりますが、ただ無党派無所属を排除する問題ですね。若干社会党は自民党案よりは緩和されていますけれども、それでも実際排除するわけですね。それがやつぱり許されるという論提が必ずしもよくわからなかつたのですがその点どうでしょうか。

○公述人(富塚三夫君) 新聞で見たのですけれども、先生の方の案は一人一党とすべきだ、といふことを認めるべきだと。だが、一人ということがご

はちよつと論理的にあり得るのですが、やはり無所属の議員さんを締め出すとかということじゃなくて、実態的に選挙に参加できる政党という形のものにつくっていただくということになると、私は工夫のしようがあるのではないかということじゃなく、いつ注目されているドイツの緑の党というものは、いろいろな層の人が入ってかなり国民の間でフレッシュな政党として関心を呼んでいるという問題も、過日欧洲に行ってそういう話も実は承ってきましたし、かつて参議院は緑風会というものがありまして、そういう形のものはどういうふうにされるのかということについて、いわゆる排除していくのじゃなくて、そういうことを考えていくだらくということについて政党間の合意が得られるよう努めてもらうことが——私は審議が非常に進んでいる段階でのきょうのわれわれの公述なのですから、まあ原理、原則も非常に大事だと思いますけれども、やっぱり国民の側から見てどう全体が一致する、コンセンサスが得られる方向を出せるかという点で私は私なりの見解を申し上げている所存でありますので、よろしくお願いします。

が、ひとつ運動をされておる富塚さんのお考えを聞かたいと思うのです。

い、政策の争いであるという慣行が浸透をしてい  
る。つまり、言うまでもございませんが、下院は  
政権担当をつくる府でございますから、やはり政  
権担当——一票はつまり形式的には一人を選ぶこ  
とになりますけれども、結局は政権担当の府を選  
ぶのだということから、やっぱり政党本位、政策  
本位で争われているということが言えると思いま  
すが、選挙運動も全くその意味で政党が主体にな  
って運動するわけでござりますから、かなり運動  
が自由というか、自由が認められている。  
ことに戸別訪問は、これは決して個人の候補者  
の売り込みではなくして、政党の政策を掲げて各  
戸を訪問して政策の浸透を図っている。しかも、  
これは有権者の政治意識の高さに支えられまし  
て、選挙違反が過去五十年間もないということで、  
非常に戸別訪問がメリットを上げているとい  
うふうに思うわけあります。  
第二点は、ちょっともう一度。  
○近藤忠孝君 この御本では要するに運用の問題  
だとおっしゃったですね。  
○公述人(原龍之助君) これはすいぶん前に出し  
た著書でございまして、まだ参議院の選挙制度を  
どう改めるかということについて考えがまとまつ  
ていなかつた、そういう状況のもとで、やはり制  
度よりもまず運用を改めることが必要でないかと  
思つたのでござりますけれども、もちろん今日で  
は選挙制度の運用の改善ということは制度の改正  
と並んで絶対に必要なことでござりますけれども、  
やはり選挙制度を変えるというか、政党本位  
の選挙を確立するためにはどうしても制度の改正  
も必要であろうかと思います。これは選挙制度審  
議会に参加させていただきましてから痛切に感じ  
たことでございまして、その著書では、すいぶん  
前に出しましたので、そこではもちろん制度の改  
革についてもはつきりした考え方を持つてないなか  
つた当時でございますので、まず運用の改善にま  
つのが妥当でないかということを書かしてもらつ  
たつもりでございます。



とつていいことが必要だろう。

それから、候補者とやはり政策ですね、候補者と政党と政策という問題がやっぱり一体的になつて選挙に臨むことになれば、現状でも百人前後の候補者の方が八千万の有権者ですか、選ばれるということになると、これは大変なことです。青島先生のように有名な方ですとぱつと目につけれども、一般の労働組合の幹部でも、どことこの組合の委員長とか書記長をやつて出たといつてもよその組合にはわからない、自分の組合でもなかなかわからない実情なんですね。そうなりますと、やっぱり私は社会党は社会党の推薦をする有識者の中でその政策を支持してその政策を実現するためこの選挙に臨むということを明確にして、国民党に訴えて審判を仰ぐ、それが正しい姿なのではないかというふうに私は思います。

したがいまして、党员が自発的に全体投票で選ぶことがいいのかどうか。社会党の委員長公選もありまして、果たしていいのかどうか、私は私なりにまた一つの疑問は持つていてるんですが、公選という制度は民主的でいいと思うんです。しかし、党的運営その他を考えた場合に、あるいは民主的に全体が納得することを考えますと、社会党にしても開かれた社会党ということになると、党员の党であると同時に国民党であるということがなければならぬという観点の調和をどうつくり出すかということが問題であろうというふうに思います。

先ほど栗林先生から地域的な問題で質問があつたのですが、そういう問題がると小選挙区制の布石だから反対と、こういうふうになるし、やはりここにくると、現状の選挙制度をよりベターなものにするにはどういうことが必要なのかということを、やっぱり国民党はそのことを望んでるんじゃないのかという点で、よりよきものにしていくという点でやっぱり私は政策と運動といつてあるのを大事にしながらこの制度を取り上げても

らった方がいいのではないかと、こう考えています。

○栗林卓司君 私の所見ただけ申し上げますと、これはよりよきじやなくて、えらいジャンプなんですよ。ですから、民主的に決めれば一番正当ではないか、これはおっしゃるとおりなんです。ところが、三人寄れば派閥ができる日本の風土の中ですべてから社会党だけできてもだめなんです、自民党もできなければだめ。しかし、自民党が八個軍団——幾つあるか知りませんけれども、あれを見た上でそんな運営ができるか、できるくらいなら誰人喚問に応じてますます。だから、そういう現実を踏まえながら、ステップ・バイ・ステップとしていく手段としていかどうかというのを申し上げたので、これ以上申しません。

あと原公述人と大里公述人に一つだけ伺いますと、比例代表制ですけれども、比例代表制というのは国民の政治意思を的確に反映する。ただ、選挙制度の場合には、もう一つ考えなければいけないのは政局の安定ということです。両方相まってどちらの制度を求めるかということになるんですが、参議院の場合、しかも参議院の全国区だけを考える場合には、政局の安定性というのを余り多くのことをそこへ考える必要はないのではないか。そう思いましたと、比例代表制をとるんだったらよさを生かして政党要件などはつけるべきではないと私は思うのですが、原先生はどうお考えになるか。

それから、大里さんにお尋ねしたいのは、今度は名簿が六年間有効でございまして、離党、脱党、何をしても議席はそのまま残るということになりますが、ですから五名の人人が名簿の結果当選しますと、五名がそっくり離党してもその議員資格は残る。有権者は、前の政党名に私書いたんだす、しかし制度上はB党に移つたって有効なんだ、こうしたことが日本人の心として理解できるでしょうか。

以上です。

○公述人(原龍之助君) 確かにお説のように、衆議院の方はやはり政権担当者をつくる府であると

いう意味におきまして政局の安定ということが第一であると思いますが、同時に民意の反映との調和を図るということもある。しかしながら、参議院の場合は、やはり衆議院と違つて批判的の府と申しますか、衆議院に対する補正的な役割を果たすという意味におきまして、やはり民意が公正に反映されるかどうかという点に重点を置くべきであります。そういう意味におきまして比例代表制が適当であると思うわけでございます。

ただ、名簿作成の問題につきまして、先ほど申しましたようにいろいろむずかしい問題がある。また、名簿の順位作成をめぐつていろいろ予想される弊害もあると思うわけでございます。そういう意味において、政党本位の選挙というたまえから申しまして、拘束名簿式をもう少し緩和しないことををそこへ考える必要はないのではないか。そういう制度を求めるかということになるんではないかというふうに私は思っているわけでございます。

○公述人(大里坦君) まず第一点の政局の安定の問題でございますが、先ほど私の公述の中で、比例代表制は欠陥もあるんだというのは実はそこにあります。したがいまして、衆議院の場合ならば私は出したんだろうと思うのですけれども、参議院がやはり政府をつくる議会ではないという機能から申しまして、これにはあえて触れないかといったことでございます。

そこで、参議院の場合に私が比例代表制よりも現行の方がよろしいという前提に立つておりますのは、やはり個々一人一人の——憲法の制定の趣旨を私申し上げましたけれども、それと同時に一人一人の変わった意見というものが大事にされることがやはり参議院の機能の中で非常に大きな役割りを果たすのじやないかということを私は高く評価するものでございますので、そのように申し上げたわけでございます。

それから第二の脱党の場合、これは法律論ではなくともうもっぱら信義論の問題だろうと、こう思っていますので、それをどうするかこうするかはまさに立法政策の問題だと、信義論の問題で考えざるを得ないと、こう思つております。

○多田省吾君 私は初めて紀平公述人に第三者機関についてお尋ねをしたいと思います。

第六次選挙制度審議会等で比例代表制がずいぶん論議されたようにもう思われておりますが、私も第六次、第七次選挙制度審議会の特別委員としてほとんど全部参加し意見を述べた者でございました。ところが、第六次選挙制度審議会の報告には「具体的な内容についてまで十分審議をつくすに至らなかつた」と、こうあるわけです。

また、公述人としておいでになつた林修三元内閣法制局長官も、昭和四十三年十二月の最高裁の判決、いわゆる憲法第十五条一項によって選挙権もそれから被選挙権も立候補の自由も重要な基本的人権の一つである、こういう判決が出ましたので、林修三氏は拘束名簿式比例代表制で個人の立候補を認めないと憲法上の問題が起つてだらうと、こうはつきり言つてゐるわけですね。

そのためか、第七次選挙制度審議会では、この中間報告の中に、「具体的な内容についてまで十分審議をつくすに至らなかつた」旨を答申した第六次選挙制度審議会の答申の線に沿つて、その比例代表の内容について審議してはどうかという意見も述べられたが、参議院はその本質からして政党化すべきものではなく、参議院議員の選挙制度は参議院の政党化を前提とし、またはこれを促すものであつてはならないという理由から比例代表制の採用に反対する意見も強く述べられたので、委員会は再度小委員会を設けて、各委員から提案された参議院議員の選挙制度の改善案について調整を行うこととした。

この結果、小委員会では個人も立候補できる、個

人に投票するといふいわゆる非拘束名簿のようないが決まった。ところが、それらもう実質的審議は第一委員会においてはゼロだったわけですよ。ところが、この委員会で自民党案の発議者の方には拘束名簿はどうかと聞きますと、それは個人の立候補を許し個人に投票するものだから現行制度はほとんど変わりないと、だからだめだと言えます。だから、結局選挙制度審議会の意見すら全部踏みにじっているということになるわけです。

ですから、私たちも、第八次選挙制度審議会を開いて、やはり第三者機関の答申を待つてするのが本当の選挙制度の改革ではないかと、こう主張しているわけでございますが、紀平先生、いかがでございます。

○公述人(紀平悌子君)　お説のとおりだと思います。

第六次それから第七次、特に第七次は答申に至つておりますのに、第七次で答申が行われたかのごとき印象でお話のある向きもございますので、これは小委員会の意見が報告をされただけでございまして、第七次はいわゆる報告の形で出されただけでございます。しかも、いま申された多田さんのお話の内容のとおりでございます。私は

第八次審議会がなぜ招集をされないのかというふうに思つております一人でございまして、また私は、こういった法案の審議の場合には、先ほども栗林さんがおっしゃいましたように、大飛躍、大改革というか革命でございますので、国民の意見を他の方法でも聞くべきだとうふうに思つております。

○多田省吾君　それからもう一点、憲法違反の問題ですが、御存じのように日弁連が全国の公法学

者にアンケートをとったところが、その回答者のほぼ七割近くが憲法上疑惑があると答弁されてゐるわけです。また、本委員会でも六月二十四日、参考の方々は、はつきり憲法二十一條の違反である、あるいは憲法上疑惑が強い、あるいは若干憲法上の疑いを否定できないというような、いろ

いろな御答弁もあつたわけでございます。先ほどの紀平公述人は選ぶ側からの憲法問題を詳しく述べになりましたが、いわゆる被選挙権、立候補の自由も基本的人権の重要な一つでございますが、個人を今度の自己、社会案は踏みにじつていると私は思つてゐるのです。

特に、無所属の個人が立候補を禁止されているということは、政党に帰属して名簿に登載されなければ立候補できないのですから、やはり社会的に自由も基本的人権の重要な一つでございますが、個人が選挙権を持つている人が非結社の自由を粉碎されたり選挙権を追られる。こういうことはやはりはつきり憲法違反だと思いますし、特に立候補の自由ということは非常に重大な基本的人権の一つだ、

こういう観点から私は憲法違反だと思いますが、紀平公述人はいかがお考えですか。

○公述人(紀平悌子君)　その点に関しては冒頭述べましたとおりで、お説のとおりでございます。

被選挙権に関しましては、当委員会でも議員の方々からもあるいは公述人の方からも十分過ぎるほどお述べになつたと思つたので、選挙権の方にしほらせていただきましたので、自明のこととでございます。

○多田省吾君　紀平公述人にもう一点だけお尋ねしますが、実はこの前も申し上げたのですが、「N

H K放送世論調査所では、三月六日、七日の二日間、全国の二十歳以上の国民一、八〇〇人を対象に「くらしと政治」についての意識調査を実施した。(個人面接法、調査有効率 七六・二%)、その中に、三十二問に、「ところで自由民主党は全国区の選挙制度を比例代表制に改める法案を提出しています。この制度では有権者が投票するのは、候補者ではなく政党や団体で、議席数は政党や団体が獲得した票数に比例してきめられます」。あなたは、この選挙制度に賛成ですか、「反対ですか」、これに対しても、「賛成」が一〇・六%、「反対」が三七・九%、「どちらとも言えない」が三四・一%、「わからない」無回答となりました。

答

約三・七倍もあるわけですね。一割程度しか賛成しないわけです。

私は、やっぱり国民の側、有権者の側に立つて投票できない、個人に投票すると無効になると

です。もうヨーロッパで行われている比例代表制もほとんど非拘束名簿式、個人も立候補でき、個人にも投票できる。あるいは自由名簿式、順序を入れかえられるとか、あるいは移譲式がほとんどございまして、拘束名簿式は一つもないわけですね。はつきり言って。

それを日本にいきなり持つてくる。しかも、衆議院を通り越して参議院全国区に持つてくるなん

ということは全くとんでもないことでございま

す。

これが参議院の死滅につながると非常に私は

憤慨しているわけでございますが、国民の理解が

本当に得られるかどうか。私も知る限りの方に対して、今度の選挙はこうですよと聞きますと、ある個人で立候補できないんですか、あるいは個人に投票すると無効なんですかとびっくりするわけですね。その辺はいかがお考えでございますか。

○公述人(紀平悌子君)　先ほど憲法論がいろいろ

しゃいましたように、専門家の原生

生からも御意見が出たわけでござりますけれども、私が憲法十五条の言う公務員を選定する権利

という選挙権の問題を申しておりますことは、た

だ文言上の問題ではなくて、いま多田さんがおっしゃいましたように、国民がそうならないことを

支持しているということを含めての、いわゆる国

民の憲法意識というか憲法感情と申しますか、あるいは投票意識といいますか、そういうものを含めて違憲だということを申し上げておりますわけ

で、憲法の教条解釈で云々ということを私の立場

からもう余り言いたくないことでございまし

て、実は言いたいのはいまおっしゃいました後段

の部分でございます。

○多田省吾君　佐治公述人にお尋ねしたいのです

が、栗林委員からもお尋ねありましたけれども、今度の自己、社会の改正案といふものは、個人に投票すると無効になる、政党にしか投票できないというものでございまして、国民の皆さん、また有権者の皆さんが本当にこういう制度になります。先ほど立候補できないのですから、やはり社会的に選挙権を持つているのです。ところが政党にしか自由も基本的人権の重要な一つでございますが、個人が選挙権を持つている人が非結社の自由を粉碎されたり選挙権を追われる。こういうことはやはりはつきり憲法違反だと思いますし、特に立候補の自由

ということは非常に重大な基本的人権の一つだ、

というふうに思つたのですけれども、この制度が改定されましてお選挙権までにはかなりの時間がかかるのでございまして、それがいつた中で国民にこういう新しい改正案についての認識を深めていけば、必ず現時点では先生のおっしゃいましたような疑問と申しますが、そういう疑問はやはりぬぐえないのでございまして、一般国民への浸透はまだ十分でないと考えます。したがいまして、お述べになりましたけれども、こういう制度が本当に国民に支持されるかどうか、どうお考

えでござりますか。

○公述人(佐治敬三君)　正直申しましてこの制度のいわゆるP Rと申しますか、一般国民への浸透はまだ十分でないと考えます。したがいまして、お述べになりましたけれども、こういう制度が本当に国民に支持されるかどうか、どうお考

○多田省吾君 先ほど人を選ぶかまた政党を選ぶ

かというデータをお示しになつたのは紀平公述人でございまして、私ではないわけです。紀平公述人お話しは非常に新しいデータだと私は思つてお

ります。いま私が述べたのは自民党案に賛成が反対かということなんです。賛成が一〇・六%、反対が三七・九%と、こういうことを申し上げたわ

けでございます。国民の間にも非常に拒否反応が強いということを申し上げたわけでござります。

時間もありませんが、富塚公述人に最後にお尋ねいたしますが、富塚公述人に最後にお尋ねいたしますが、富塚公述人に最後にお尋ねいたしますが、富塚公述人に最後にお尋ねいたしますが、まあ先ほど私述べましたよう

に、やはり自民、社会両案とも憲法違反であると私は思つておりますが、学者あるいは一般の方々の間にも憲法違反の疑いが強い、憲法上問題があると指摘する人が非常に多いわけです。日弁連のアンケート調査によつてもおわかりのとおりでござります。私は、やはり選挙権とか被選挙権ある

いは立候補の自由といふものは、最高裁の四十三年判決にありますように、重要な基本的人権の一つだと思ひます。やっぱりそれを制限すること

は、いかに合理的理由とかあるいは公共の福祉とか、こういう問題を持ち出しましても私は納得できませんものではない、このように思うわけでござります。ですからその点が一点。

それからもう一点は、やはり全世界のどこでもやつてないような拘束名簿式比例代表制、しかも個人の立候補も禁止しているようなのがいきなり参議院全国区に持ち出されるということは、非常に参議院の機能からいつても問題がござりますし、また国民の間にも納得できない、いわゆる先ほど申しましたような拒否反応があると思います。ですから、やつぱり全國区をどのように改正すべきかは、第八次選挙制度審議会とかあるいは各党の話し合いとか、十分やはり時間をかけて行うべきであつて、そして優先してやるべきものは、やはりロックード問題に見られるように、政界净化のための政治資金規正法改正、あるいは衆議院の定数是正、参議院の地区区の定数是正、こ

を求められておりますので、これを許可することに御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○公述人(富塚三夫君) 私は一社会党员として、

党が一つの法案を出した、責任を持つて出したら責任を持つてそれを國民の前に明らかにして、それを生かす努力をするのは当然じゃないか

というふうに考へている一人です。その際に、赤

桐さん、多田さんお並びなんですが、社会党、公明党あるいは野党の皆さん方が十分に話し合つてやつてもらえばよかつたという問題は、私は個人的にそう思います。多田さんおっしゃいますよ

うにかなり憲法論議の問題、憲法に違反するんじやないかという問題についての問題提起があるわけですが、私どもは選挙権、被選挙権、つまり基本的な人権は保障されなければならぬという立場はいかなる場合にもそのことは大事にしなければならぬと思うのです。

そのこと、今回の自民党あるいは社会党案、あるいはこれから議論されてどのような結果になるのか、そういう問題は十分話し合をしていただければいいと思います。私は運動を担当している者ですから、法律の解釈について憲法違反じゃないとかそうだと、いろいろな意見があるということを先ほど申し上げたので、その点はぜひ御理解いただきたいと思います。

また、拘束名簿式といふのは初めてのことだから先ほど議論がありましたようにいろいろな問題が出てくるだろう。社会党一つとっても党の指導性の問題が問われてくる、どうし、民主的な使命はどういうふうにするかさまざま問題を抱えると思いますが、しかし現実にいまの選挙制度よ

りもその方がいいのではないかということで幾つか問題点を提起しているので、どうかその点については具体的にひとつ話し合いの中で全体が一致點を見出せるように努力をしていただきたいといふふうに申し上げておきたいというふうに思いました。

○委員長(上田稔君) この際、お諮りいたしま

非常に長い歴史を背負つておられた方でございますから、ちょっと市川房枝さんの例で全部を律することはできないと。私の応援しました候補者は非力でございまして、商品の方はずいぶん名が売れておったのですが、遺憾ながら本人の方はそれほどございませんでしたので、先ほど申し上げたような結果になったわけです。

確かに、こういった経験をお持ちの方の全国区の選挙というのには、それはそれとしておっしゃるような余り矛盾をお感じにならないでおやり願えただかと思いますけれども、だからすべての人が市川房枝さんのようにやれるかというとなかなかそもそもまいらないという気がいたしますので、やはりそういった特例だけをつかまえて制度を云々するということには若干問題があろうかと。なるべく多くの方々に何と申しますか適用できるよう

な制度にすべきではなかろうか、そういうぐあいに考へるわけでございます。

○委員以外の議員(青島幸男君) おっしゃるとお

りだと思います。市川さんは約五十年にもわたりまして婦人の地位向上のために御活躍になりまし

て、そのことは日本全国という規模で何をお考えになりましたし、また事務所へ帰れば日本全国からさまざまな激励だのカンパだのが日々にもう山積みになりますほど届くわけですね。

ですから、その選挙に携わっている人間たちは走つてくるおかみさんというような方が握り締め歩きまして、それこそんの握りの方々に御自分

の主張を述べておられた。その際に、遠くから

走つてくるおかみさんというような方が握り締めなったんですけども、小さな装備の車で町々を

歩きまして、それこそんの握りの方々に御自分

の主張を述べておられた。その際に、遠くから

走つてくるおかみさんというような方が握り締めなったんですけども、小さな装備の車で町々を

歩きまして、それこそんの握りの方々に

経済的にも大変やつぱり無理だと思いますね。

ですから、そういうふうにもともとできていたんで、多種多様の意見を、多種多様の方々が参議院においてになって、しかも党議拘束とか、あるいは支援団体に遠慮気がねなく賛否を明らかにしたり意見を御開陳になるというために参議院の全国区というのがあつたということをまず考えますと、現実そういうふうでないからといって、あ

す、あさって、次の世代に、私どものいま子供たちの世代にまでもそういう可能性を一切この際封じてしまふと、現実そだからといって、それに帳じりを合わせるかつこうで制度を曲げてしまう

というのはいかがなものかという態度で私はこの委員会に臨んでいるわけですけれども、その点もう一つ御勘案いただきたい、こういうふうに私は思うわけでございます。いかがでございましょうか。

○公述人(佐治敬三君) 昔の緑風会なんというのにはいま先生おっしゃったような形ではなかったかと。しかし、その後の経過を見ておりますと、やはり緑風会という一面非常に良識的ではあるけれども必ずしも政治的御専門ではないといいますか、そういう方々のお集まりが参議院の中で發揮してこられた政治的な役割りといつものが年とともにどうも色あせてまいりまして、とうとう緑風会解散せざるを得なくなつてこられたという現実はやはり認めなければならぬ。

政治の世界というのはあくまでも現実的なものでございますので、そういうことを認めた上で今度の選挙制度改革を考えますと、市川房枝はおかしくないだらうと思ひますし、また言われておりますように、十人でございますが、これは今後いろいろと御討議があると思ひますけれども、十人の賛同者があれば、ひとつ市川房枝さんを出していこうというような運動が行われて、今回以上の得票をもつて市川房枝さんが御当選になります。

そうなりますと、市川房枝さんの御得票数は優

に二人の当選者を出し得るということになるかも

れないわけで、そなりますとやつぱり市川房枝さんとしては、個人で百何十万票おとりになることはそれを三人にお分けになつて、三人の同志とともに選挙の成果を踏まえて参議院で御活躍いたします。

ただく方がよりベターではないかという気もいたります。

○委員以外の議員(青島幸男君) やつぱりこれは數の問題ではなくて、御本人の主張とか見解が大事にされるのは参議院の一面でもあるという認識もありますので、御見解は全面的に承服するわけにまいりませんけれども、結構でございます。

富塚さんは、大変に運動家として、実に現実的に具体的に現時点で対応なさつていらっしゃいますが、いまさら三者機関に依頼してやるべきじゃなかつたかというようなことを持ち出しても、いまここまで審議が進んでいたから現実的に無理じゃないかとお考えかもしれませんけれども、

こののかつこうでの重要な問題が審議されるといふことについてはいかがお考えになりますか。

○公述人(富塚三夫君) 選挙制度の問題ですか

○公述人(紀平悌子君) 富塚さんと同じく私も運動をしている者の一人でござりますけれども、富

塚さんに余り物を申してはいけないんでしょうかけれども、富塚さんは運動をしていらっしゃる立場、やっぱり労働者も有権者でござりますので、

できるだけ有権者の立場に立つて同じことを言つまることまで審議が進んでいたから現実的に無理じゃないかとお考えかもしれませんけれども、

こののかつこうでの重要な問題が審議されるといふことについてはいかがお考えになりますか。

○公述人(富塚三夫君) 選挙制度の問題ですか

○公述人(佐治敬三君) 選挙制度の問題ですか

○公述人(富塚三夫君) 選挙制度の問題ですか

○公述人(佐治敬三君) 選挙制度の問題ですか

いをしていただいて、皆さんで全会一致で決めていただければいいのじゃないかと、こう考えておられます。

○委員以外の議員(青島幸男君) 紀平さんにお尋ねをいたしますけれども、どうも有権者無視といふようななかつこうで審議がどんどん進んでいると

いうふうな御見解をお持ちの方も大ぜいおいでにならぬと思いますけれども、その点運動家としての御実感もおありでしようから、御開陳いただきました。

富塚さんは、大変に運動家として、実に現実的に具体的に現時点で対応なさつていらっしゃいますが、いまさら三者機関に依頼してやるべきじゃなかつたかというふうな御見解をお持ちの方も大ぜいおいでにならぬと思いますけれども、その点運動家としての御実感もおありでしようから、御開陳いただきました。

○公述人(紀平悌子君) 富塚さんと同じく私も運動をしている者の一人でござりますけれども、富塚さんに余り物を申してはいけないんでしょうかけれども、富

塚さんは運動をしていらっしゃる立場、やっぱり労働者も有権者でござりますので、

できるだけ有権者の立場に立つて同じことを言つまることまで審議が進んでいたから現実的に無理じゃないかとお考えかもしれませんけれども、

こののかつこうでの重要な問題が審議されるといふことについてはいかがお考えになりますか。

○公述人(富塚三夫君) 選挙制度の問題ですか

○公述人(佐治敬三君) 選挙制度の問題ですか

動であるか事前運動であるか、その分にお金がかかるわけです。それで、今回のいわゆる金のかからない選挙区にするための選挙期間中の全国区、今までの全国区の候補者が、全国区の今までの態様において選挙運動はできないとしたことがどれほど金のかからないというメリットに通じるのかというのが私の意見なんですね、言いたいところは。

それからもう一つは、政党はそんなことをしないと自治大臣も当初答えておられます。政党は悪いことをしない、ですから絶対違法行為はしないんだ、ですから連座制の適用はないといったような大変短絡した御意見を本会議でしたか、そこでお話しになつたようになりますが、これはちょっと信じがたいことでございまして、政党もまた

人の集まりでございますからこれは違法行為はないとは言えない。その場合の連座制の適用のない政党的する選挙は責任はどなたが負いますかといふことを申し上げているわけです。これはデメリットでございます。それで、ただ理想を追つてということだと思います。それから、ただ理想を追つてということとお思ひ下さい。それから同時に、全政党が一致できる、それは憲法問題の議論もありましたし、そういう議論を十分尽くしていただきたいと思いますし、かなり長い時間をかけて審議され

てきたいきさつもある。なつかつ、もつとやつた方がいいんじゃないかと、先ほど栗林先生ですか、おっしゃったのですけれども、その辺の判断は政黨の中でも、国会の中でもやつていただこうと思いますし、かならず時間がかかると思いますね、従来よりも。

それから、仮に百歩譲つて、政党ひとつ五十人に関しては責任を持つてくださいと申し上げたとしても、そこで起つて得ることは政党名簿作成のときに不正が行われないか、それに対する規制はきわめて希薄であるということ。

それから、選挙運動の態様自身が地方区の候補者が非常に労苦を負うという形になりますので、先ほど同盟の高橋さんもおっしゃいましたように大変これは地方区の方でお金がかかるのじゃないか、その資金対策はどうするんだということで、これまで金のかかる一つの原因になります。

それから、候補者自身今までの全国区の労苦が改善されるかというと、どうもホットスプリング・スリーピングでないということなんですか

が改善されるかというと、どうもホットスプリング・スリーピングでないということなんですか

ながら苦労をなさるのじゃないかなというふうに思ひやつてゐます。

それから、その後肝心なことは、もし離党な



じてはこの選挙制度の改正によって是正するが適当であるというふうに考えております。

○公述人(高橋正男君) 広大である、金はかかる、運動はできにくい、さらには候補者の名前が上げたわけありますけれども、当然ブロック制も可能ではないかということも申し上げたのです。全国区制そのものが名称だけじゃないかという感じも率直に受けざるを得ないわけです。したがつて、来年の選挙でありますから、まだ決まらないというようなことについては全く不満を持つわけあります。したがつて、現行制度でやつて、そうして長期間国民の声を聴取してやる方法も、いろいろな方法もあると思うのですね。ですから、全国区制度についての欠陥も確かに私はあると思う。しかし制度といふものは一短一長ある。これは斎藤栄三郎先生も言われたのですけれども、じゃ現行制度と今度の制度とどちらがかかるかといったらわからないんです。地方区にどんどん立てなくちゃいけない。そういう問題がありますから、これは私の立場から言うならば、とにかく慎重に審議して国民から本当によかつたと言われるような内容にしていただきたいという希望を申し上げます。

○公述人(大里坦君) まず全国区の評価でござりますが、これは中山議員と同じような私見解を持つていることを先ほど申し上げましたので、同じ第二点、もう一つの私の基本的な考え方の中に、制度が悪いのかどうかということなんぞございますが、現在の選挙の弊害というのは制度にあるのではなくてそれを動かしている人の側にあるんだというのを九大の榎教授が指摘しておりますが、私も同様な認識をしております。したがって、制度が一たんできますと、それが若干欠点がありましてもそのままもう動いてしまう、これがこわいわけでございます。それがためには、やはりこの議会制民主主義の根幹に触れる選挙制度

であるだけに私は多様な議論があるだろうと、それをじっくり腰を据えて御検討いただきたい。先ほど紀平公述人がお話しになりましたように私も有権者を信じております。じっくり有権者は、いまだ個人本位の選挙であるかもしれません。しかし、そのうちに有権者は長い歴史の中でりっぱな政治意識なり政治的教養を身につけていく、これが民主主義を育てる第一の前提でございますので、じっくり御検討をいただきますよう私は切にお願いする者の一人でございます。

○委員以外の議員(中山千夏君) どうもありがとうございました。

○委員長(上田稔君) 以上をもちまして質疑は終了いたしました。

公述人の方々には、長時間にわたり有益な御意見をお述べいただきましてまことにありがとうございました。厚く御礼を申し上げます。

次回の委員会は明七日午前十時から開会いたします。

これをもつて公聽会を散会いたします。  
午後五時散会

昭和五十七年七月十九日印刷

昭和五十七年七月二十日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

D